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в обкоме ВЛКСМкомитет ВЛКСМ:
конкретное дело

ОТКРЫТЫЕ
ДВЕРИ 

ИНИЦИАТИВЫ
«План мероприятий по под

готовке к 70-летию Всесоюз
ного Ленинского Коммунисти
ческого Союза Молодежи», — 
вывела Люда Казанцева на 
чистом листе бумаги и заду
малась. Вспомнились секрета
рю комсомольской организации 
СПТУ-15 скучающие лица ре
бят на собраниях, их глаза, 
вспыхивающие интересом лишь 
тогда, когда объявляли: сегод
ня вечером дискотека.

Закончат училище, и воспо
минаний всего-то останется — 

-душный дискотечный зал с 
нервно мигающими огнями 
цветомузыки. Людмила реши
тельно смяла белевший на сто
ле лист бумаги.

А наутро позвонила своей 
коллеге, комсомольскому сек
ретарю СПТУ-64 Татьяне Усти- 
ненко. «Есть идея!»

Затеей своей девушки реши
ли поделиться с Сергеем 1а- 
расенко, первым секретарем 
Красногорского райкома
ВЛКСМ Каменска - Уральско
го. Сергей инициативу под
держал и сам, что называется, 
включился в подготовку заду
манного.

С.В один из субботних дней 
в СПТУ-64 начался конкурс 
профмастерства. Соревновались 
будущие сварщики. Кроме хо
зяев, участие в нем приняли 
учащиеся 15 и 39-го профтех
училищ.

Ребята заметно волнова
лись, — испытание обещало 
быть серьезным. Трем коман
дам, из четырех человек каж
дая, предстояло преодолеть три 
тура конкурса. Преподаватели, 
вошедшие в состав жюри, при
няли единодушное решение — 
никаких поблажек, требования 
предъявлять самые строгие.:

С теоретическим туром кон
курса ребята справились не
плохо. Немало трудных вопро
сов содержал и второй тур — 
«Техника безопасности», где 
от будущих сварщиков потре
бовалось не только знание 
теории, но и практические на
выки, например, умение ока
зать первую медицинскую по
мощь.

Многочисленные болельщики 
с нетерпением ожидали ре
шающего, третьего тура, где 
соревнующимся предстояло по
казать свое умение и сноровку 
при выполнении сварочных ра
бот.

На столике жюри поблески
вали циферблаты четырех но
веньких часов — призы коман
де-победителю. Символично, что 
время засекалось членами жю
ри именно по этим часам.

Со сложными заданиями бы
стрее и лучше дохтих справил
ся Андрей Ларькин, член коман
ды СПТУ-64, которая в итоге 
и победила, опередив ближай
шего соперника, команду 
СПТУ-39, лишь на полбалла.

Вместе с ребятами поздрав- 
, ления принимал их наставник 

мастер производственного обу
чения Валентин Петрович Ту- 
рушев.

Победителям вручены награ
ды. Секретарь райкома ВЛКСМ 
Сергей Тарасенко пожелал ре
бятам сделать подобные кон
курсы традиционными.

Добавим также, что ком
сомольские организации учи
лищ совместно с райкомом раз
работали программу к 70-ле
тию ВЛКСМ. В сторону бу
мажки с «планами», побольше 
конкретных дел—решили ком
сомольцы профтехучилищ рай
она, включившись в социали
стическое соревнование, по
священное юбилею. Победитель 
определится к октябрю буду
щего года. Учитываются успе
хи в учебе, участие в общест
венной работе, в повседневных 
делах своей первички.

Во Дворце культуры «Строи
тель» будет проходить ежеме
сячная молодежная субббта. 
Кроме традиционных дискотек, 
в программе субботы — КВН, 
конкурсы, встречи с интересны
ми людьми.

По словам заместителя ди
ректора ДК T. С. Кислицыной, 
двери будут открыты для всех 
желающих с утра до позднего 
вечера.

Про тот листок с «планом 
мероприятий» Люда Казанце
ва больше не вспоминает. Луч
ший подарок юбилею комсомо
ла — работа, а не парадные 
реляции.

Д. ПОДБОРНОЙ.
Каменск-Уральский.

СЕЛО ТЕБЯ ЖДЕТ

--------- СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ -----------
Комсомол и экономика — эта проблема сегодня все ча

ще поднимается в комсомольских дискуссиях. Возникла 
она не сегодня и не на пустом месте. Ленинский комсомол 
имеет неоспоримые заслуги в развитии экономики: многие 
предприятия — это детище комсомола, бывшие ударные 
комсомольские стройки, многие ценные инициативы роди
лись в комсомольских организациях.

И в то же время комсомольский «механизм» стал про
кручиваться вхолостую, не принося конкретного результа
та.

Перестройка комсомольской работы после XX съезда 
ВЛКСМ потребовала ответа и на эти вопросы: как сде
лать результативной работу комитетов комсомола по тру
довому воспитанию молодежи, как повысить вклад ком
сомольцев и молодежи в ускорение социально-экономиче
ского развития страны. (

Эти же вопросы не менее актуально стоят перед об
ластной комсомольской организацией. Бюро обкома 
ВЛКСМ приняло решение обнародовать свою позицию по 
проблеме, для того чтобы на пленуме провести широкую 
дискуссию, которая учитывала бы и мнения тысяч и тысяч 
молодых людей. Материалы, подготовленные бюро обкома 
ВЛКСМ к своему пленуму, печатаются на второй и треть
ей страницах номера.

Бюро Свердловского обкома ВЛКСМ, коллегия област
ного агропромышленного комитета, президиум обкома 
профсоюза работников агропромышленного комплекса 
приняли постановление «О мерах по дальнейшему вовле
чению комсомольцев и молодежи в основные отрасли агро
промышленного комплекса области».

Нынешний сельскохозяйст
венный год выдался традици
онно сложным: засуха летом, 
дожди осенью. Приходилось 
штурмовать, брать с боем, 
вырывать урожай. Оставалось 
ли место для той кропотливой 
работы, которую намечали 
постановление исполкома 
Свердловского областного Со
вета народных депутатов и 
бюро обкома ВЛКСМ от 20 
ноября 1986 года «О шеф
ской помощи комсомольских 
организаций экономически 
слабым совхозам области» и 
решения II пленума обкома 
ВЛКСМ 1985 года? Пожалуй, 
да, оставалось. Иначе разве 
удалось бы комсомольским 
организациям поспособство
вать тому, что 19 из 27 под
шефных животноводческих 
ферм и комплексов стали рен
табельными. В это же время 
комсомол взял шефство над 
семью отстающими хозяйства
ми, активно участвовал во 
внедрении подрядных форм 
организации труда, в повыше
нии профмастерства молодых 
животноводов.

Но вот что касается направ
ления молодежи на работу в 
село — тут по-прежнему жи
вуч формализм. Комсомоль
ская путевка ни к чему, по су
ти, не обязывает и ничего не 
гарантирует. Ее очень часто 
выдают тем ребятам, которые 
и без воздействия комсомоль
ской организации, сами реша
ют поехать в село или остать
ся жить в своей деревне.

Направить в деревню — 
одно, но важней, пожалуй, не 
терять потом из виду, внима
тельно следить, как новобран
цы адаптируются в трудовых 
коллективах. И тут комсомоль
ским органам недостает тер
пения, внимания к своим пос
ланцам. А ведь и бытовые, и 
производственные условия, в 
которых оказываются пред
ставители комсомольских ор
ганизаций, как правило, дале

прошу слова!

НАЙТИ СВОЙ ВАРИАНТ
в работе молодых дозорных предлагает заместитель начальника областного

штаба «Комсомольского прожектора» Виталий Хрипушин

Каким быть «КП» в 1988 
году! Свое мнение вы 
можете высказать по те
лефонам 51-34-22, 

51-44-81.

Все чаще приходится слышать, мол, с 
переводом предприятий и организаций на 
хозрасчет и самофинансирование, с введе
нием госприемки необходимость в «Комсо
мольском прожекторе» отпадет. Думаю, это 
не так. На мой взгляд, «прожектористы» 
должны заниматься всем тем, что пойдет 
на пользу предприятию, трудовому коллек
тиву. II, в первую очередь, участвовать в 
переводе предприятий и организаций на 
хозрасчет и самофинансирование, повыше
нии качества выпускаемой продукции, эко
номии материальных и энергетических ре
сурсов, соблюдении законодательства о 
труде молодежи и подростков.

«Прожектористы» Первоуральского но
вотрубного, Верх-Исетского металлургиче
ского заводов предельно четко конкрети
зировали свою задачу — снижение потерь 
рабочего времени. И решают ее не наско
ком, а целенаправленно. Например, моло
дые дозорные Верх-Исетского металлурги
ческого завода провели рейды на проход
ных. Поначалу количество нарушителей со
кратилось в три раза. Но вскоре число 
опозданий вновь выросло, несмотря на по
вторные проверки. Тогда комсомольцы тща
тельно проанализировали и разобрались в 
причинах. Оказалось, несовершенен режим 
работы некоторых подразделений пред
приятия. Сейчас, когда по инициативе ко
митета ВЛКСМ издан приказ директора об 
изменении распорядка работы ряда служб 
и подразделений, — обстановка с трудовой 
дисциплиной значительно улучшилась.

Введение государственной приемки про
дукции на многих предприятиях глубже 
вскрыло проблемы качества и своевремен
ности снабжения сырьем, материалами, 
комплектующими изделиями, устаревшего 
оборудования, низкого качества оснастки, 
соблюдения технологической дисциплины, 
ритмичности производства. Заводские 
комитеты комсомола уже стали создавать 
группы качества. Хорошая форма участия 
молодежи в решении этих проблем. Но 
здесь надо обратить внимание и на переко
сы. которые появились. Ряд комитетов 
ВЛКСМ сводят работу этих групп только 
к контрольным функциям. А это лишь одно 
направление. Основная же задача — изуче
ние и устранение «узких» мест в техноло
гической цепочке. Так делают, например, 
комсомольцы «Уралвагонзавода». В конце 
прошлого года создана инициативная груп
па, цель которой — контроль комплекта
ции деталями и узлами конвейера. Вскоре 
ребята выявили остродефицитные детали и 
узлы на конвейере, выяснили причины не
ритмичности поставок цехами. Через руко
водителей производств добивались своевре
менной поставки деталей и узлов на кон
вейер. В конце 1'986 года достигнута луч
шая за 15 лет ритмичность производства. 
Меньше стало нареканий и на качество.

ки даже от нормальных. И по
тому текучесть кадров по- 
прежнему остается высокой.

В постановлении, принятом 
бюро обкома ВЛКСМ, колле
гией облагропрома, президиу
мом обкома профсоюза ра
ботников агропромышленного 
комплекса, обозначены меры, 
с помощью которых комсо
мольские, хозяйственные и 
профсоюзные органы должны 
повышать трудовую актив
ность молодежи, добиваться 
увеличения ее вклада в интен
сификацию сельскохозяйст
венного производства. Шефст
во комсомольских организа
ций над отстающими ферма
ми, дворами, договоры «Го
род—селу», отряды «Наука»— 
все эти формы необходимо 
взять на вооружение. Ежегод
но к 1 декабря горкомы и 
райкомы ВЛКСМ должны на
правлять в обком свои пред
ложения по общественному 
призыву в животноводство. 
Они будут составляться на ос
нове заявок колхозов и сов
хозов того или иного района. 
Хозяйства теперь получат не 
«зеленых» новичков, лишь по
наслышке знакомых с про
фессией. Дело в том, что аг
ропромышленный комитет в 
своей школе управления орга
низует месячные курсы под
готовки операторов машинно
го доения для молодых доб
ровольцев. Финансово-хозяй
ственный отдел обкома 
ВЛКСМ должен подготовить 
бланки типовых трудовых до
говоров, которые будут за
ключать комсомолец, отклик
нувшийся на общественный 
призыв, и хозяйство.

Следующий этап: новобран
цы пришли на производство. 
Как теперь добиться, чтобы 
они не растеряли боевого на
строения, молодежного запа
ла? Тут должно сыграть свою 
роль соревнование. Оно будет 
охватывать как комсомольско- 
молодежные коллективы, так 

и городские и районные ком
сомольские организации. По
становление предусматривает 
меры морального и матери
ального поощрения для его 
победителей и просто участ
ников. Созхозы, межхозяйст
венные и другие предприятия 
агропромышленного комплек
са получают возможность из
расходовать до 80 рублей для 
приобретения 7 форменной 
одежды каждому доброволь
цу. Постановление рекоменду
ет руководителям колхозов 
выделять такую же сумму. 
29 Почетных дипломов ЦК 
ВЛКСМ для КМК и I Почетный 
диплом ЦК ВЛКСМ, Госагро- 
прома СССР и ЦК профсоюза 
работников АПК для город
ской или районной комсо
мольской организации ждут 
своих обладателей. Кроме то
го, установлены премии: для 
Комсомольск© - молодежных 
коллективов в размере 500 
рублей, для городской или 
районной организации — 1000 
рублей. Добавим, что горкому 
или райкому — победителю 
в конце 12-й пятилетки выде
ляется для продажи автомо
биль «Москвич».

Осталось сказать, по каким 
критериям будет выявляться 
лучшая в работе по развитию 
шефства городская или рай- 
оннная комсомольская орга
низация. Прежде всего, учи
тывается прирост производ
ства и продажи государству 
продукции при обязательном 
выполнении народнохозяйст
венного плана. Далее: уро
вень комплексной механиза
ции в животноводстве, числен
ность комсомольско-молодеж
ных коллективов, количество 
объединенных в них юношей 
и девушек, а также, сколько 
КМК переведено на коллек
тивный подряд, хозрасчет. Ну, 
и последний показатель: обе
спеченность отрасли кадрами, 
в том числе молодежью до 
30 лет и комсомольцами-жи
вотноводами. При подведении 
итогов будет учитываться так
же работа по организации об
щественного призыва и в дру
гие отрасли.

ВОЗЬМЕМ другое направление — эконо
мия ресурсов. Сегодня, наверное, каждый 
понимает, эффективная работа предприятий 
в условиях хозрасчета и самофинансиро
вания невозможна без рационального, эко
номического использования материальных 
и энергетических ресурсов.

В комсомоле, к сожалению, да и в дру
гих общественных организациях, работа 
эта сводилась зачастую к «кампанейщине». 
Встает резонный вопрос — почему? Види
мо, от того, что стараемся решить какой-то 
один, частный вопрос, а не всю проблему в 
целом. Пока мы не устраним слабую мате
риальную заинтересованность в экономии, 
отсутствие полного учета в использовании 
ресурсов на всех уровнях — от предприя
тия до каждого рабочего — мы не решим 
проблему бесхозяйственности и расточи
тельства.

Поэтому задача комитетов комсомола, 
штабов «Комсомольского прожектора» со
средоточить'свои усилия в наведении по
рядка в учете использования сырья, энер
гии и материальной заинтересованности за 
экономию. Совместно с администрацией не
обходимо позаботиться о том, чтобы каж
дый комсомолец знал результаты своей ра
боты и был уверен, что за бережное расхо
дование материалов и энергии будет отме
чен.

АКТУАЛЕН вопрос и о расширении прав 
«КП». Ребята его часто задают. Думаю, 
нужно разобраться. Какие нужны права? И 
для чего? Следует не забывать, комсомолу 
партией и государством предоставлены ши
рокие права и во всех сферах жизни обще
ства. А вот помочь их привести в действие— 
одна из основных обязанностей «прожекто
ристов».

Решениями XX съезда ВЛКСМ опреде
лено: «КП» активно должен заниматься воп
росами защиты социальных и экономиче
ских интересов молодежи.

Недавно мне приходилось разбираться по 
письму Игоря Шмелева — автослесаря ав
тобазы № 9 города Североуральска. Паро- 
доксальиая ситуация. Более полугода мо
лодые автослесари (выпускники ПТУ) до
биваются от администрации автобазы пре
доставления отпуска, который положен им 
по закону, а комитет комсомола, штаб «КП» 
наблюдают со стороны за этой борьбой. 
Пойдут ли потом эти ребята за комитетом 
ВЛКСМ? Наверное, нет!

Сейчас в комсомоле обсуждается перспек
тивная модель «Комсомольского прожекто
ра». Каким ему быть? В обкоме ВЛКСМ 
идет проработка различных вариантов. Но 
мы хотели бы посоветоваться с «прожекто- 
ристским» активом, с каждым молодым че
ловеком. Нам важно знать ваше мнение.

Вроде совсем недавно был праздник — 
День знаний. Он запомнился еще и уроком 
Мира, который в городе Реж впервые со
стоялся в новой, только что открывшейся шко
ле AS 2. Начались обычные будни: уроки, за
нятия в мастерских и спортивных залах. А 
еще посильная помощь сельчанам в уборке 
урожая.

Для Натальи Кудриной эти дни, пожалуй, 
были самыми трудными. Ведь учитель она 
начинающий, только нынче закончила Сверд
ловское педагогическое училище. Как считает 
Наташа, ей повезло — распределение полу
чила в Реж, а это совсем рядом с родным

домом. В совхозе имени Ворошилова живут 
ее родители, часто ездит к ним в гости. Обыч
но заходит здесь разговор и о второклассни
ках, которым ■ преподает Наталья Анатольев
на (так ее зовут в школе), и о том, как идет 
школьная реформа. Кудрина реалист, видит 
изгибы и трудности дороги познания. Преодо
леть их предстоит вместе с ребятами. Воз
можности для этого есть, ведь сейчас на 
школьные дела наконец взглянули не отстра
ненно, перестройка в обществе помогла в 
этом.

Фото А. ШАНГИНА. 
Реж.

-------—------------------------------ досье «КП» -------------------------------------------

...И КОЛЕСА В ВОДУ
На селе стояли шумные де

баты. Одни оптимистично вы
давали сентенции типа: ничто 
не дается так дешево, как 
подарки. Другие, более сдер
жанные, утверждали: не в 
подарке счастье. Сначала его 
получи. Умудренные бытом 
мужики ухмылялись в усы — 
то ли еще будет! Лишь Вик
тор Ошкуков не принимал 
участия в словесных баталиях 
односельчан. Он был убеж
ден: ответственные лица Гос- 
агропрома слов в пустошь не 
бросают. Поэтому подаренный 
трактор ЮЛАЗ-бЛ он, делегат 
XX съезда ВЛКСМ, получит в 
срок. Тем более, что до нача
ла посевной осталось всего 
ничего, а в бригаде одного 
трактора не хватает.

Скоро сказки сказываются, 
да скорость у механизма не
велика. Столица — вона где! 
А совхоз «Журавлевский» тут, 
в Тугулымском районе. Путь 
неблизкий. Это понимали все. 
Но все же надеялись. Только 
взошли уже первые всходы. 
Пролили летние дожди. Уже 
тяжелый колос просится под 
жатку, а не слышно заветного 
шума! Словно в воду канул.

А в ЦК ВЛКСМ волнуются: 
получил делегат трактор 
или нет? Вопрос несложный, 
да ответить на него непросто. 
Тракторостроители клятвенно 
уверяли: отправлен. Будьте 
покойны! Представитель Юж
ного машиностроительного за
вода Елена Рекко назвала но

сигнал тревоги
РОДНИЧОК РАСТОЧИТЕЛЬСТВА

Он бьет уже не один год. 
В знойный день уставшие 
путники изопьют водицы. В 
жгучий мороз прохожий посе
тует на чью-то бесхозяйствен
ность. А труба, диаметром 
сантиметров двадцать, про
должает нести свои воды в 
удобную и уже обметанную 
льдом воронку.

Адрес родничка расточи
тельности известен: угол 
улиц Декабристов и П. Мо
розова. Летом мимо него жи
тели Северска едут на ого
роды, • а зимой любители 
лыжных прогулок наблюдают 
восхождение паров и шум 
почти что Ниагарского водо

мера квитанции — 472 и на
кладной — 17362.

— Да-да, на радиаторе сде
лана надпись: «Делегату XX 
съезда ВЛКСМ», — добавила 
девушка.

Вся сельхозтехника посту
пает на Елизаветинскую базу 
агропромснаба. Но, к нашему 
великому удивлению, о подар
ке Виктору Ошкукову здесь 
не ведали. Пришлось перево
рошить немалЪ документов, 
прежде чем обнаружили нуж
ные. И тут память кладовщи
ков всколыхнулась: что-то та
кое поступало. Кажись, трак
тор...

— Конечно же, отправили 
его на Талицкую базу. Якобы 
по согласованию с тамошними 
товарищами, — пояснила кла
довщик Лиля Эдуардовна Сен- 
чакова. — Осень уж была. 
Уборочная набирала силу. 
Кто же в страду-то человека 
в командировку за сотни верст 
пошлет?!

С резонностью доводов 
трудно не согласиться. И по
том, напали на след. Знали, 
где искать. Но без известно
го клубка, видно, к трактору 
не выйти. Больно туманны его 
перспективы. Создавалось впе
чатление, что идем по кругу. 
Сначала на Талицкой базе от
ветили категорично: трактор 
не приходил! Но тут товаро
вед Елизаветинской базы наз
вала счет за № 22570 от 3 сен
тября и номер полувагона — 
61993937, в котором отправ

пада, вернее, рублепада. Ведь 
за столько времени водицы 
утекло, видимо, не на одну 
тысячу рублей. А между 
тем, на 7 — 8—9 этажах до
мов, что по улице Декабри
стов, особенно в воскресные 
дни, наблюдаются перебои с 
подачей холодной воды. «Уж 
не в родничке ли сокрыт ко
рень .зла?» —- спрашивают 
жители этих домов. И еще 
они обращаются с большой 
просьбой к «прожектористам» 
выяснить ключевые причины 
разбазаривания воды.

(Из письма читателей). 
Рис. Р. КАПТИКОВА.

лен груз. Очевидно, смекнув, 
что почти за месяц желез
нодорожный вагон до Телицы 
дойдет, кладовщики Талицкой 
базы несколько ретировались. 
Да, счет оприходован 30 сен
тября. Но при более тщатель
ном изучении вопроса прояс
нилось, что груз поступил еще 
5 сентября. Вот только с трак
тором произошли невероят
ные превращения. Судя по 
документам, в полувагоне с 
вышеозначенным номером на
ходилось «20 неупаковок, 9 
ящиков и одна неупаковка 
для колхоза имени В. И. Ле
нина». Решить этот ребус то
вароведу Талицкой базы Н. Д. 
Шалапугиной, очевидно, было 
не под силу. И тогда, недолго 
думая, Нина Дмитриевна без
апелляционно заявила: мол, 
трактор она направила имен
но в колхоз имени Ленина. И 
потом он с выбитыми стекла
ми, да и надписи-то на нем не 
было никакой.

Ложный след, а это был 
именно ложный след, вел нас 
недолго. Ибо, по словам сек
ретаря комсомольской орга
низации колхоза Валентины 
Филипповой, трактора здесь 
в глаза не видели.

Предположение комсомоль
ского вожака оправдалось 
почти на треть. Путаница, ско
рее всего, произошла в мест
нических интересах. Ведь трак
тор нужно было отправлять в 
соседний район. А то, что он 
предназначался делегату XX

СЛАВНАЯ
ГОДОВЩИНА

4 декабря прогрессивная мо
лодежь всего мира отмечает 
65-ю годовщину III конгресса 
Коммунистического Интерна
ционала Молодежи (КИМа). 
Выдающееся значение конгрес
са состоит в том, что он спо
собствовал сплочению моло
дежи всех стран на марксист
ско-ленинской идейной основе, 
усилению борьбы против оп
портунизма и левого сектантст
ва, за единый антиимпериали
стический фронт.

...Огромный зал Дома Сою
зов, в котором в тот день соб
рались несколько сотен юно
шей и девушек из десятков 
стран мира, буквально взор
вался аплодисментами, заслу
шав послание вождя мирового 
пролетариата В, И. Ленина. 
«Шлю вам самые лучшие по
желания успеха в вашей рабо
те, — писал он. — Надеюсь, 
что, несмотря на высокое зва
ние, вы не забудете самого 
главного — необходимости де
ловым образом двинуть вперед 
подготовку молодежи и ученье, 
С самым лучшим коммунисти
ческим приветом».

Внимание молодежных орга
низаций всего мира в те голы 
было приковано к нашей стра
не, развернувшей строительст
во нового общества. «Мы ви
дим в Советской Республике 
надежду, светоч и оплот буду
щего», — сказал, обращаясь к 
делегатам форума, один из чле
нов австрийской делегации. Из 
застенков буржуазной Латвии 
сквозь тюремную стражу про
билось письмо комсомольцеэ- 
подполыциков. «Мы твердо 
уверены, — писали они конг
рессу, — из вас вырастет та 
армия, которая разрушит все 
тюрьмы и стены буржуазного 
строя». Имена делегатов этого 
форума — П. Петровского и 
Р. Гюйо, У. Реста и Р. Хита- 
рова, Л. Лонго и В. Чемодано
ва — вписаны в историю меж
дународного революционного 
движения.

Для усиления борьбы про
тив капитала III конгресс 
КИМа взял курс на создание 
единого фронта всего пролета
риата, на соединение действий 
молодежи с борьбой рабочего 
класса за свои права. Делега
ты форума юности жризвали к 
совместному наступлению про
тив милитаризма и реакции, за 
разоружение и сотрудничество. 
КИМ сыграл огромную роль 
в становлении революционно
го молодежного движения, в 
превращении слабых в органи
зационном и идейном отноше
нии национальных молодеж
ных групп в боевые массовые 
организации. Это была доро
га исканий, поражений и по
бед, в ходе которых юноши и 
девушки на деле познавали, 
что такое пролетарский интер
национализм.

Около ста миллионов юно
шей и девушек в десятках 
стран мира состоят сегодня в 
рядах комунистических органи
заций молодежи. Они ясно со
знают, что могут завоевать и 
отстоять свои пра.ва только в 
решительной и мужественной 
борьбе. И никакие преследова
ния и гонения не в силах оста
новить борьбу юного поколе
ния за светлое будущее всего 
человечества, счастье и мир.

п. сюткин. 
(ТАСС).

съезда ВЛКСМ, одному из 
лучших механизаторов совхо
за «Журавлевский», талицких 
снабженцев мало интересова
ло. Тут, видимо, был свой ин
терес. Корыстный ли, нет ли, 
судить не беремся. Вопрос 
поставили ребром:

— Где трактор?
И тогда уважаемая Нина 

Дмитриевна Шалапугина адре
совала нас на комбинат ком
мунальных предприятий: им 
направлен механизм.

Сколько еще предложит 
версий товаровед Талицкой 
базы, не ведаем. Только у 
коммунальщиков искомого 
трактора не оказалось. Оче
видно, колесит, бедный, по 
необъятным уральским хреб
там. А между тем, его очень 
ждут в совхозе «Журавлев
ский».

Знают ли о тракторных мы
тарствах в облагропроме? На
верное, догадываются. И даже 
если не знают, не это глав
ное! Главное то, что не каж
дое хозяйство может похва
литься именным съездовским 
трактором. Это же весомая 
помощь механизаторам. А 
тут отличный механизм— и по 
воле товароведов прогулива
ет. Больше того, канул как в 
воду!..

Е. ЕРШОВА, 
инструктор 

обкома ВЛКСМ;
О. ЕРМОЛАЕВ, 

наш корр. 
Телица.
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и°экономи к А: НА РЕШАЮЩЕМ ЭТАПЕ ПЕРЕСТРОЙКИ
Состоявшийся в июне этого года Пленум ЦК КПСС 

рассмотрел вопросы, имеющие огромное значение для 
судьбы нашей страны, социализма. Мы подошли к такому 
этапу развития общества, когда использовать старые ме
тоды хозяйствования больше нельзя. Они стали тормозом 
прогресса. Это видно и на примере нашей области. По 
сравнению с прошлым годом снизились темпы роста объе
ма производства с 99 процентов до 97,4 процента и уро
вень договорных поставок. Менее четверти в объеме то
варной продукции составляет удельный вес изделий, со
ответствующий мировому уровню. В области создалось 
финансовое напряжение, по-прежнему не действуют в 
полной мере экономические стимулы. Требованию дня пе
рестало удовлетворять научно-техническое развитие — 
из 137 заданий государственного плана по развитию на
уки и техники выполнено 113. Ощущается дефицит хоро
ших промышленных товаров и сельхозпродуктов, качест
венного обслуживания.

Создавшееся положение настоятельно ставит вопрос о 
перестройке хозяйственного механизма, организации эф
фективной системы управления экономикой, основанной 
на концепции’ демократизации, создании условий, при ко
торых человек становится хозяином на производстве и в 
обществе в целом.

Где в этой сложнейшей работе место областной комсо
мольской организации, как ей быть максимально полезной 
партии — на эти вопросы должен дать ответы пленум 
обкома ВЛКСМ.

Материалы к докладу бюро областного комитета ВЛКСМ на III пленуме Свердловского обкома комсомола

Что же изменилось в жиз
ни нашей организации после 
XXVII съезда КПСС, XX 
съезда комсомола? Как про
ходит процесс демократиза
ции? Ответим сначала на эти 
вопросы.

Происходят изменения в 
содержании комсомольской 
работы. В ней появляется 
больше конкретности, все 
чаще находит отражение за

нием подходящих условий 
для проведения политбоев, 
тогда как настоящего полит- 
боя требует производство 
и социальная сфера, где про
блемы носят «кричащий ха
рактер».

Считаем демагогией лю
бые объяснения такой пози
ции. Если создание КМК,
проведение социалистиче-

щита социальных 
молодежи.

Прежде всего, 
чаем повышение

интересов

мы отме- 
интереса

комсомольцев к жизни своих 
организаций. Входит в пра
вило выдвижение нескольких 
кандидатур на конкурсной 
основе в руководящие ком
сомольские органы, принци
пиальное обсуждение их в 
комсомольских организациях. 
Становятся практикой отче
ты перед молодежью чле
нов выборных органов о сво
ей деятельности, аттестация 
комсомольских работников 
всех уровней, широкое об
суждение и утверждение ре
зерва, 
дублера, 
система

проведение дней
Совершенствуется 

подготовки и пере-
подготовки кадров и актива.

Комитеты ВЛКСМ прини
мают участие в разработке и
реализации коллективных
договоров, планов социально- 
экономического развития 
предприятий, решая при 
этом сложные вопросы, на
пример, помогают решить 
жилищную проблему через 
строительство МЖК.

Освобождаясь от бумаг, 
все большее число комитетов 
ВЛКСМ ориентируется на 
оказание реальной помощи 
молодежной инициативе. На
пример, Полевской горком 
ВЛКСМ поддержал идею 
ребят о создании молодеж
ного театра моды. Коллектив 
театра разрабатывает мод
ную одежду, шьет и реализу
ет свои изделия. Такие при
меры сегодня — обычное 
дело для многих организа
ций.

В области получают раз
витие объединения по орга
низации досуга молодежи, 
фонды молодежной инициа
тивы, «Молодежный сер
вис», разворачивается единая 
общегосударственная систе
ма НТТМ.

Но соответствует ли вре
мени активность и инициати
ва первичек? Смотрите: за 
год более чем из шестисот 
выступлений на пленумах, 
активах, собраниях в адрес 
обкома и ЦК комсомола по
ступило лишь 28 предложе
ний, на 73 прозвучала са
мокритика. Это очень мало 
и, на наш взгляд, это—тре-

ского соревнования или кон
курса профмастерства не 
влияет на улучшение произ
водства — можно только со
жалеть о напрасно потрачен
ном времени.

Годами проводимое прес
ловутое шефство над делом, 
а не исполнение дела, отсут
ствие ответственности за его 
конечный результат подры
вало активность комсомоль
ских организаций в сфере 
производства, порождало иж
дивенческие настроения. Ко
митеты ВЛКСМ допускают 
«келейность» в определении 
конкретных дел. Главными 
изобретателями и исполни
телями зачастую являются 
комсомольские активисты, а 
не широкий круг молодежи.

Не выдумывать дела, а 
брать из жизни трудового 
коллектива, из горячих об
суждений директорских пла
нерок — так надо ставить 
сегодня вопрос.

В конце прошлого го
да комсомольцы УВЗ взяли 
под контроль комплектацию 
деталями и узлами главного 
конвейера завода. Сформиро
ванные комитетами ВЛКСМ 
инициативные группы опера
тивно выясняли причины 
задержек, добивались свое
временной поставки деталей 
и узлов. Это во многом оп
ределило то, что в декабре 
1986 года была достигнута 
наивысшая за 15 лет рит
мичность производства, улуч
шилось качество продукции. 
Заботой юношей и девушек 
Уралмаша и Уралхиммаша 
стало повышение престижа 
профессии станочника — са
мой дефицитной на пред
приятиях.

Еще об одном вопросе, 
который иллюстрирует отно
шение комитетов ВЛКСМ к
проблемам производства.

вожный сигнал.
Беспокоит то, что вме-

сте с приобретением боль
шей самостоятельности коми
теты ВЛКСМ ослабили вни-
мание проблемам пред-
приятий, вопросам производ
ственной деятельности моло- ' 
дежи. Па 23 заседаниях бю
ро Асбестовского горкома 
ВЛКСМ в этом году рассмот
рено 3 таких вопроса, столь
ко же — на 19 заседаниях 
бюро Первоуральского гор
кома. Их содержание тради-

Большинс.тво из них не вла
деет данными о количестве 
молодых тружеников, нару
шающих трудовую дисципли
ну, допускающих брак, не 
выполняющих норму выра
ботки. То есть после исклю
чения из информации в ЦК 
ВЛКСМ этих показателей 
активисты решили, что этим 
просто не стоит заниматься!

А ведь это один из наи
важнейших участков работы 
комсомольских организаций, 
их комитетов. Нужно здесь 
навести порядок. Есть необ
ходимость помочь новичку— 
закрепите наставника, вклю
чите в КМК, помогите! К 
лодырю, бездельнику ' — 
больше принципиальности и
требовательности,
ший :
Вплоть

товарищеский
строжай- 

спрос.
до исключения из

ционное об организации
социалистического соревнова
ния КМК, утверждении пла
на работы штаба «Комсо
мольского прожектора», про
ведении субботников. Ни 
упоминания о хозрасчете, ни 
о кооперативе, ни о госпри- 
емке.

Конечно, количество рас-

членов ВЛКСМ, как посту
пают на Серовском метал
лургическом заводе, вплоть 
до ходатайства исключить из 
профсоюза, как делают на 
Белоярской АЭС. А перевод 
предприятий на самофинан
сирование дает моральное 
право ставить вопрос перед 
администрацией об увольне
нии нерадивых, ставших бал
ластом всего трудового кол
лектива. Диктует такой под
ход само время ижди-

смотренных вопросов не
главное. Главное в существе 
конкретных комсомольских 
дел. Мы проанализировали 
их содержание. От большин
ства наших конкретных дел
трудящимся области, 
говорится, «ни холодно, 
жарко».

как 
ни

Как видно, их выбор про
водился без учета насущных 
проблем людей и потребно
стей трудовых коллективов. 
При наличии острых произ
водственных вопросов коми
теты комсомола вдруг объ
являют о решении посадить 
аллею или оформить альбом 
истории комсомольской ор
ганизации, как это сделали 
комсомольцы вязального це-

венцы нам не нужны.
Легковесное отношение к 

вопросам производства при
вело к тому,, что производст
венную сферу кое-кто пере
стал считать «комсомоль
ской». Добросовестное отно
шение к труду, выполнение 
производственных заданий 
стало считаться само собой 
разумеющимся. Понятие «хо
роший комсомолец» транс
формировалось в образ че
ловека, активно выполняю
щего общественную работу. 
Не проявившие себя в обще-
ственной жизни стали 
дать в ранг «плохих 
мольцев». Кое-где не 
вала такая участь

попа- 
комсо-
мино-
даже

ха трикотажной
Нижнего 
мольцы 
промхоза 
евсклес»

Тагила.
фабрики

А комео-
Гаранине кого лес- 

треста «Алапа- 
занимались созда-

передовиков труда.
Понятно. успех любого 

дела зависит от нашего уме
ния, заинтересованности. Но 
не будем упрощать. Не сек
рет, нам при этом приходит
ся проявлять изрядную на-

стойчивость для преодоления 
таких преград, как непонима
ние, бесхозяйственность, бю
рократизм. Многие хозяйст
венные руководители видят 
в комсомоле резерв на слу
чай очередного аврала, для 
латания хозяйственных про
рех. Особенно это проявля
ется в период производствен
ной практики учащихся и 
студентов, уборочной стра
ды, работы студенческих от
рядов.

Многие руководители хо
зяйств просто убеждены — 
шефы помогут, как ни при
готовимся, людей город все 
равно даст. Отсюда ижди-
венческое отношение к от-
рядам, плохая организация 
труда и быта людей. Так, из 
года в год плохо принимают 
отряды в совхозах «Друж-
ба» Артинского района,
«Крыловский» и «Таврин-
с кий» Красноуфимского,
«Дубский» Ирбитского райо
нов и многих других хозяй
ствах.

Из-за неритмичных поста
вок строительных материа
лов работали не в полную 
силу строительные отряды 
«Прометей» и «Титан» юри
дического института, и как 
результат — ими не выпол
нено работ на строительстве 
жилья на 60 тысяч рублей. 
И таких примеров, к сожа
лению, много. Очевидно, мы 
должны использовать свое 
полное право и отказывать

в помощи нерадивым.

СЕГОДНЯ, как никогда, 
нуждаются в нашей 
помощи люди актив

ной жизненной позиции, те, 
кто идет в авангарде пере
стройки и, как принято го
ворить, «приносит большие 
хлопоты». Очень часто они 
остаются один на один со 
своими проблемами, вступая 
в борьбу с бюрократическим 
механизмом, косностью и 
равнодушием.

Так случилось с Владими
ром Козловым с Уралвагон
завода. «Пробивая» внедре
ние своего рацпредложения, 
он прошел многочисленные 
инстанции и, не найдя под
держки, был вынужден обра
титься непосредственно к ге
неральному директору. Не 
были восприняты всерьез 
инициативы по улучшению 
производства молодого рабо
чего с Первоуральского заво
да комплектных металличе
ских конструкций Сергея 
Галата у людей, кому по 
долгу службы они должны 
быть понятны и близки.

Хорошо, если человек не 
сдал, не сломался. Но сколь
ко отступивших без товари
щеской поддержки, потеряв
ших веру в нужность своих 
знаний, своей смекалки? В 
такой обстановке трудно 
прорасти корням нового, 
прогрессивного.

(объединении). Комитетам 
комсомола предстоит обес
печить свое представитель
ство в советах трудовых 
коллективов, принимать уча
стие в решении как теку
щих, так и перспективных 
вопросов предприятий. Не
которые комитеты ВЛКСМ 
уже готовятся к этой роли:

равнодушие, 
руководством

робость перед 
предприятий.

2

ИДЕИ радикальной ре
формы 
годня

людей, но и

овладели се- 
миллионами 

старое живет
в нас крепко.

Любопытные цифры. В
преимущество передовых ме
тодов хозяйствования по ис
следованию Центра общест
венного мнения при Сверд
ловском обкоме КПСС вериг 
только 40 процентов дирек
торов, 44 процента секрета
рей парткомов; чуть больше 
трети начальников цехов; 
16 процентов бригадиров и 
рабочих.

При всем этом три чет
верти командного состава 
считают, что «отчасти» уже 
успели перестроиться на 
практике.

Исследования показали и 
положительные тенденции, 
но приведенные данные по
казывают сложность задачи. 
Предстоит самая трудная 
борьба — ' борьба с собст
венной психологией, с уста
новками вчерашнего дня.

А что же сделали мы с 
вами в первый период пере
стройки?

Подготовка к пленуму по
казала: комсомольский ак
тив, многие молодые труже
ники полностью не разобра
лись в решениях июньского 
Пленума ЦК КПСС, поло-
жениях Закона 
дарственном 
(объединении), 
большей части

СССР о госу- 
предприятии 
Пока для 

молодежи ло
нятия хозрасчета, самофи
нансирования, самоокупаемо
сти, прибыли остаются толь
ко терминами.

Приходится констатиро
вать, даже на отчетно-вы
борных собраниях замалчи
вались вопросы производст
ва, хотя известно — с 1 ян
варя будущего года от ре
зультатов работы предприя
тия будут зависеть и расхо
ды на социальные нужды, и 
личный заработок, и буду
щее производства. Нельзя 
обойтись сегодня без эконо
мических знаний и комсо
мольским работникам. Рас
крыть суть нововведений, 
показать механизм пере
стройки хозяйствования — 
вот наша с вами первейшая 
забота. Не должна быть в 
стороне от вопросов эконо
мического всеобуча система 
комсомольского политпросве
щения. Мы должны помочь

3
Теперь 

разговору
мы перейдем к 
о главной идее

радикального преобразова-
ния экономики, о том, как 
на деле превратить тружени
ка в реального и активного 
хозяина общественной собст
венности. Но что значит пре
вратить человека в подлин
ного хозяина на своем рабо
чем месте и в обществе в
целом?

Это значит
коллективам 
работникам 
мощности

предоставить 
и отдельным 

широкие воз-
в распоряжении

общественным достоянием и 
повысить их ответственность 
за эффективность его обес
печения. Это значит па де
ле обеспечить участие широ
чайших масс трудящихся в
управлении экономикой на
всех уровнях. Это значит,
что доходы трудящихся дол
жны быть поставлены в за
висимость от того, как чело-
век трудится на своем 
бочем месте.

Следует особо сказать

ра-

о
роли комсомола и молодежи 
в период революционных 
преобразований в экономике. 
Партия возлагает на нас 
большие надежды. Ведь мо
лодежь в силу возрастных 
особенностей тянется к но
вому, критически относится

на 
ном 
ском

Ирбитском мотоциклет- 
заводе, Нижнетагиль- 
металлургическом ком-

бинате, Серовском металлур
гическом заводе комитеты 
ВЛКСМ активно участвуют
в составлении планов 
ально-экономического
вития
сутствие

предприятий,
их

соци- 
раз- 
при-

лей обязательно 
водственных

представите- 
I на произ- 
совещаниях,

Вот что показал анализ, 
проведенный Свердловским 
горкомом ВЛКСМ. Лишь в 
пяти из 16 предприятий и 
организаций города по ини
циативе комитетов ВЛКСМ 
в колдоговор включены раз
делы об участии комсомола в 
распределении жилья, мест в 
дошкольные учреждения, об
щежития. Только в четы
рех комитетах ВЛКСМ конт
ролируют выполнение со
блюдения трудового законо
дательства, квалификацион
ный рост молодых труже
ников. Из года в год повто
ряется, а то и совсем отсут-

лей в производительности 
труда, выпуск продукции
отличного 
новейшей 
логии, то 
ную цель.

качества, освоение 
техники и техно- 

есть под спеииаль- 
Деятельность та-

кого КМК ведется на ос
нове договора, заключенно
го с администрацией. В нем 
определяются задачи КМК, 
права и обязанности сторон.

Недавно представители 
ЦК ВЛКСМ приезжали в

5
А К мы уже говори-
ли, существующий

ствует молодежный раздел низм
хозяйственный меха- 

перестал быть мощным

юношам и девушкам в поли
тическом осмыслении эконо
мической реформы. Этого 
можно добиться, если пропа-
гандисты, комсомольский
актив проявят заинтересован
ность при организации полит
занятий, станут практико
вать неформальные встречи 
молодых рабочих с экономи
стами, ведущими ’специали
стами.

В агитационной, пропаган
дистской работе нужно боль
ше наглядности, убедитель
ности. Так, активисты бюро
треста «Свердловсктранс-
строй» подготовили в комсо
мольские уголки материалы 
«Что дает молодежи хозрас
чет?». Встречи молодежи с 
ведущими специалистами бы
ли организованы на Сверд
ловском заводе резиновых 
технических изделий.

Важнейшее место в разъ
яснительной и пропагандист
ской работе должна зани
мать печать. Один из глав
ных акцентов в освещении 
газетой «На смену!» сегодня 
сделан на участие молодежи 
в решении проблем машино
строительного комплекса 
(совместно с обкомом 
ВЛКСМ начата акция «Эта
лон») по реконструкции ме
таллургических предприятий, 
больше внимания уделяется 

. вопросам научно-техническо
го творчества молодежи.

Оживилась работа моло
дежных редакций комитета 
по телевидению и радиове
щанию. В эфире стало тра
диционным обсуждение про
блем молодежи не только в 
сфере досуга, но и в произ
водстве. Положительные, за-
интересованные отклики
вызвала телепередача «От 
перемены мест слагаемых...».

Но если молодежные сред
ства массовой информации 
на уровне области занялись 
предметной пропагандой и 
разъяснением задач, стоящих 
перед молодежью, то на ме
стах городские, районные 
комитеты комсомола, как 
правило, не направляют уси
лия внештатных молодеж
ных редакций на пропаганду 
новой системы хозяйствова
ния. Это можно отнести в 
адрес комитетов ВЛКСМ 
Ирбита, Серова, Краснотурь-
инска, Красноуфимска, 
йенского района.

Ка-

ко всему устаревшему, не
терпима к рутине, косности 
и застою. Она — самая об- 
разованная часть населения. 
Глубокой верой в советскую 
молодежь наполнены слова, 
сказанные М. С. Горбачевым 
на январском (1987) Плену-
ме ЦК КПСС.
молодежи нужно 
больше доверия,

о том. что 
оказывать 

сочетаю-
щего умелую помощь и сво
боду товарищеской критики 
ошибок, позволяя молодым 
людям проявлять больше са
мостоятельности в организа
ции труда, учебы, досуга ч 
быта и требовать больше 
ответственности за свои де
ла и поступки.

В условиях, когда трудо
вые коллективы самостоя
тельно решают большинство 
вопросов. непосредственно 
затрагивающих интересы лю
дей — вплоть до избрания 
руководителей, голос комсо
мола должен приобрести 
особый вес, а активность и 
инициативность комсомоль
ских организаций еще боль
шее значение. У нас появля
ется еще больше прав и воз
можностей для самого ак
тивного участия в управле
нии производством. Их за
крепил Закон СССР о госу-
дарственном предприятии

Свердловск, чтобы посовето
ваться по этим вопросам с 
секретарями комитетов ком
сомола промышленных пред-
приятии 
поямо.

страны. Скажем 
мнения раздел и-

лись. Предлагаем вам обсу-
дить этот, 
важный I 
пленума 
ВЛКСМ,

на наш 
вопрос и 
передать

взгляд, 
мнение 
в ЦК

где сейчас ид^т
подготовка нового Положе
ния о КМК.

дать соревнованию «раз-
мыться» в 
хозяйственном

существующем

директорских оперативках.
Это позволяет быть в кур

се всех проблем, знать уз
кие места производства, опе
ративно и правильно опреде
лять форму комсомольского 
участия.

Примеров такого подхода 
немало. В 15 городах обла
сти по инициативе молоде
жи создаются и строятся мо
лодежные жилые комплек
сы. В этом году общее чис-
ло молодых семей,
вающих 
более 1

в МЖК,
прожи- 

составит
полутора тысяч. На

Северском трубном заводе, 
Белоярской АЭС, Богослов
ском алюминиевом заводе, в 
тресте «Базстрой» комсо
мольцы используют в своих 
интересах совместные с ру
ководством «комсомольские»
приказы, 
советы 
дежью.

координационные 
по работе с моло- 
На Качканарском

ГОКе, Среднеуральском ме
деплавильном заводе для 
решения проблем молодых 
рабочих эффективно исполь
зуется молодежный раздел
коллективного
Контролируют

договора, 
соблюдение

администрацией положений 
КЗоТ по молодежи комите
ты ВЛКСМ Свердловского 
инструментального завода, 
Нижнетуринского машино
строительного, Синарского 
трубного, Тавдинского меха
нического заводов.

Но такая работа еще не 
стала повсеместной. Комите
ты ВЛКСМ зачастую про
являют непростительное

в колдоговоре на Ирбит
ском автоприцепном заводе, 
комбинате «Ураласбест», 
Красноуфимском опытно-экс
периментальном, Перво
уральском динасовом заво
дах и многих других. Хотя 
комитеты ВЛКСМ должны 
смелее поднимать вопросы 
об улучшении условий и 
организации труда, быта и 
жизни молодежи, проявлять 
при необходимости настой
чивость, зубастость, идти в 
Советы, профсоюзы, но до
биваться своего.

В канун заключения кол- 
договоров считаем нужным 
привлечь внимание всех ко
митетов ВЛКСМ к содер
жанию молодежных разде
лов. Необходимо обеспечить, 
чтобы предложения молоде
жи, комсомольской органи
зации не были обойдены, за
быты по чьей-либо безала
берности, как это случилось, 
например, в прошлом году 
на Первоуральском ново
трубном заводе.

Считаем необходимым об
ратиться в ЦК ВЛКСМ с 
просьбой, чтобы в Законе 
о молодежи был предусмот
рен раздел «Молодежь и 
произ юдство», где надо обо
значить взаимоотношения 
комитетов ВЛКСМ с хозяй
ственными руководителями, 
ответственность комитетов 
ВЛКСМ за работу предприя
тий, расширить их права 
вплоть до права приостанав
ливать управленческие ре
шения, если они приняты в 
ущерб молодежи.

стимулом экономики. Более 
того, в значительной части 
трудовых коллективов царит

Так появилось,
механизме, 
например,

соревнование за «Приз вы
зова». Одной из отличитель-

обстановка
ванности, I

недисциплиниро-
низкой

требовательности,
взаимной 
благоду-

шия, стала обычным явле
нием уравниловка. Все это 
подрывало интерес к ини
циативе, снижало заинтере
сованность в работе. Люди, 
не видя на практике полного 
подтверждения одного из 
главных принципов социа-
лизма «от
способностям, 
труду», стали 
проявлять

каждого по 
каждому по 

все больше 
предприимчи-

ных его особенностей явля
ется весомое и привлека
тельное материальное поощ
рение. В Нижнетагильской, 
Режевской, Ирбитской, Ар- 
тинской комсомольских орга
низациях призом стал цвет
ной телевизор, в Первоураль
ске — на новотрубном заво
де комплект туристи геского 
снаряжения, пассажирском 
автопредприятии — бесплат
ная путевка в Румынию,
Артемовском торге маг-

БЫТЬ хозяином, уп
равлять делами тру
дового коллектива — 
это, конечно, не только от

стоять или провести свою 
линию на собрании, заседа
нии совета. Это означает 
право и в повседневной жиз-
ни наиболее 
стоятельно 
общественным 
средствами

полно и само- 
распоряжаться

раскрепостить 
ве инициативу.

достоянием, 
производства, 
на этой осно- 
взять на себя

большую ответственность пе
ред обществом.

Как воспользоваться от
крывающимися возможно
стями? Каковы в связи с 
этим задачи комсомольских 
организаций? Сейчас разго
вор об этом.

Отметим прежде всего, 
что закрепление за коллек
тивами средств производства 
существует сегодня в раз
личных формах.

Наиболее распространен-
ной и достаточно 
сивной формой 
бригадный подряд.

прогрес- 
является
Он дает

прямую зависимость коллек
тивного заработка от конеч
ных результатов работы,
позволяет самостоятельно
распорядиться техникой, вре
менем, ресурсами. При кол
лективном подряде активи
зация человеческого факто
ра находит отражение в са
мых, казалось бы, привыч
ных, обыденных категориях: 
ответственности, заинтересо
ванности, порядке. Есть мас
са убедительных примеров в 
пользу подряда.

За подрядным Комсомоль
ске - молодежным коллекти
вом Покровского молочного 
комплекса совхоза «Россия» 
Каменского района, где ру
ководителем Виталий Зин- 
ковекий, закреплено 188 мо-
лочных коров, более 150
гектаров пастбищ. Самостоя
тельность и прямая заинте
ресованность в конечном 
результате побудила ребят 
найти эффективные методы 
работы. Как результат — 
за три года удои каждой ко
ровы поднялись с 3.800 до 
5.608 килограммов молока, 
себестоимость 1 центнера 
молока снизилась на 10 про
центов, зарплата членов кол
лектива возросла в среднем
на 3 тысячи рублей!

Недавно появилась и 
хорошо зарекомендовала 
такая форма подряда,
коллективы

сеоя
как

интенсивного
труда. За КИТами, как их 
стали называть в народе, 
также , на длительное время 
закрепляют земляные наде
лы. средства производства. 
Ставка делается на примене
ние интенсивных техноло
гий. Вот пример достигнуто
го эффекта. Коллектив сов
хоза «Комсомольский» Ту
ринского района под руковод
ством заместителя секретаря 
комитета комсомола хозяйст
ва Геннадия Колесникова 
за год добился урожайности 
зерновых 23 центнера с га,

что в 1,5 раза выше показа
теля по району. Значитель; 
но лучше его достижения по 
себестоимости продукции и 
выработке на одного рабо
тающего, чем эти достиже
ния по совхозу и району.

В области получает раз
витие метод семейного под
ряда. Однако доля молодых 
семей, перешедших на под
ряд, весьма незначительна. 
Нет, видимо, здесь должной 
настойчивости комитетов 
комсомола. Наблюдается 
консерватизм со стороны ру
ководителей хозяйств. Не 
поддержали, к примеру, ини
циативу молодых семей в 
совхозах «Измоденовский» 
Алапаевского района и 
«Ударник» Артинского райо
на.

Обком ВЛКСМ обратился 
за помощью к руководству 
Облагропрома Ио и на ме
стах просим ребят не сда
ваться без боя.

Сложнее на сегодня обсто
ят дела с внедрением бри
гадного хозрасчета на про
мышленных предприятиях. 
Этому есть объяснение — 
хозяйственный расчет дол
жен пронизывать весь орга
низм большого предприятия. 
Но там, где условия уже 
подходящие, как, например, 
на Богословском алюминие
вом заводе, где директор 
Анатолий Васильевич Сысо
ев предложил перевести все 
КМК на хозрасчет, коми
теты ВЛКСМ дремать не 
вправе.

Решение задач по широко
му распространению бригад
ного подряда и хозрасчета в 
КМК требует постоянного 
внимания и помощи со сто
роны комитетов ВЛКСМ — 
как в организационный пе
риод, так и в процессе ра
боты по выявлению и устра
нению причин, мешающих 
успешной работе.

Глубоко ошибутся те това
рищи, кто рассчитывает, что 
с объявлением о новых ус
ловиях хозяйствования * у 
нас, как по взмаху волшеб
ной палочки появится сто 
процентов молодых стаха
новцев и хозрасчетных 
бригад. Здесь нужны посто
янная работа, наша помощь.

Немало разговоров идет 
о том. какими должны быть 
Комсомольске - молодежные 
коллективы в новых услови
ях хозяйствования. Поясним 
суть. 'Есть три подхода к 
КМК. Одни предлагают при-
сваивать 
мольско 
лектин»

звание «Комсо- 
молодежный кол-

за достижения
труде, то есть как бы

в 
по

итогам соревнования,. другие 
— все оставить как есть—на
зывать КМК производствен
ное подразделение, где боль
шинство работающих — мо
лодежь. Мнение третьих, 
чтобы коллектив формиро
вался специально для реше
ния конкретных производст
венных задач, таких, как до
стижение высших показате-

вость за пределами общест
венного производства. М. С. 
Горбачев отмечал: необхо
димо «создать мощную си
стему мотивов и стимулов, 
побуждающую всех работ
ников полностью раскрывать 
свои способности, плодотвор
но трудиться». Это положе
ние закреплено Законом о 
государственном предприя
тии (объединении), где отме
чается, что «заработная пла
та каждого работника опре
деляется конечными резуль
татами работы, личным тру
довым вкладом работника и 
максимальным размером не 
ограничивается».

С этой позиции рассмот
рим организацию социали-

нитофон. На пленуме будут 
вручены стереофонические 
центры «Радиотехника» ком
сомольско-молодежным кол
лективам — победителям об
ластного соревнования.

Но все же настоящим со- -
циалистическое 
ние быть может 
да, когда оно 
естественным и

соревнова
тельно тог-
становигся

постоянным

в проведении аттестации, 
подключив к ее проведению 
молодых специалистов и но
ваторов, комсомольских 
«прожектористов». Ведь за
интересованы в этом все.

Хозрасчет требует более 
эффективного использования 
всего оборудования, его ра
боты максимальное число 
смен в сутки. Это хорошо 
понялй товарищи из произ
водственного объединения 
«Уральский турбомоторный 
завод», где комитет ВЛКСМ 
принял участие в работе за
водского штаба по переводу 
предприятия на многосмен
ный режим работы. Словом, 
для выбора конкретных, со
циально значимых дел здесь 
нет недостатка.

Возьмем, к примеру, воп
росы качества... Практиче
ски уже сегодня можно 
создать группы качества 
в каждом комсомольско-мо
лодежном коллективе. Одна
ко надо избежать уже воз
никших в этой работе пере
косов. Почему-то некоторые 
комитеты комсомола сводят 
работу групп к контролю за 
качеством, а это ведет к 
профанации самой идеи.

Выбор средств должен 
проходить, исходя из мест
ных проблем — будь то 
проведение конкурсов проф
мастерства или разработка 
новейших технологий. Но по
зиция комсомольских органи
заций должна обязательно 
проявиться в конкретных де
лах, направленных на ре
альное. улучшение качества.

Почему, например, коми
тетами комсомола не органи
зовать работу молодежи в 
нерабочее время на освобо
дившемся оборудовании? На 
договорных началах с адми
нистрацией можно организо
вать работы по выпуску про
дукции согласно производст
венной программе или про
изводство новых видов това

ров народного потребления.
Работа может выполнять

ся индивидуально или груп
пой людей. Также не исклю
чаем возможность создания 
при предприятиях комсо
мольско-молодежных коопе
ративов. Используя отходы 
производства, они будут спо
собствовать насыщению рын
ка товарами для народа.

Тут, как говорится, воз
можны варианты.

Выгода здесь очевидна. 
Такая форма работы прак
тикуется на предприятиях 
социалистических стран. На 
наш взгляд, ничего не меша
ет ее широкому внедрению 
и на предприятиях области.

Реально сегодня становит
ся создание собственных хоз
расчетных предприятий на 
деловых началах комсомоль
ских организаций. Их дея- 
'тельностъ может быть на
правлена на выпуск товаров 
для молодежи, организацию 
досуга, выполнение других 
видов работы.

Такой опыт работы есть 
у братских союзов молоде
жи. А при организации ра
боты предприятий следует 
полно использовать опыт 
БММТ «Спутник»» редакций 
молодежных газет, пионер
ских лагерей Ленинского 
комсомола.

И еще один вопрос. — 
Почему бы на комсомоль
ские собрания нам не выне
сти в повестку собраний та
кие вопросы: «Как добиться 
большей прибыли?» или 
«Как заработать зарплату 
при хозрасчете?». Именно 
заработать, а не получить, 
будучи сопричастным к про
изводству, приносить боль
ше прибыли родному пред
приятию, на которую пред
стоит вести его расширение 
и реконструкцию, строитель
ство жилья, объектов соц
культбыта.

стического соревнования.
Надо признать — годами мы 
призывали к повышению его
деиственности, 
■^эффекты 
Вдительные

не устраняя 
торможения», 

нормировщики
срезали расценки передови
кам производства, а органи
заторы соревнования изо 
всех сил старались сэконо
мить лишнюю стимулирую
щую Пятерку или десятку. 

, К такой системе добавлялись 
еще нередкие организацион
ные неурядицы.

Лишь в октябре взяли 
буквально с боем причитаю
щуюся премию комсомольско- 
молодежные коллективы за 
победу в областном социа
листическом соревновании 
бригад области за интенсив
ный путь развития экономи
ки, ускорение научно - тех
нического прогресса, повы
шение качества продукции и 
успешное выполнение зада
ний 12-й пятилетки.

Цо вине Облагропрома не 
вручен именной трактор ме
ханизатору совхоза «Журав- 
левский» Тугулымского рай-

состоянием в процессе про
изводства, когда главным его 
инструментом становится 
строжайший «учет и конт
роль за мерой труда и мерой 
потребления». Здесь, как ви
дите, целое поле для ини
циативы, поиска наших ко
митетов ВЛКСМ и комсо
мольских организаций.

В условиях хозрасчета 
придется считать каждую 
копейку. Иначе не видать 
нам ни собственного благо
получия, ни эффективной 
работы предприятий Как же 
мы будем экономить копей
ку завтра, если сегодня раз
базариваем рубли? На ветер 
летят огромные материаль
ные и энергетические ресур
сы. Значит, и здесь необхо
димо обеспечить заинтересо
ванность работающих, сде
лать так, чтобы каждый уча-
стник ресурсосбережения
стал материально заинтере
сованным в этом деле. И 
сегодня такие возможности 
у нас есть. Существует по
становление Совмина СССР 
от 10 мая 1982 года «О раз
мерах суммы экономии мате
риальных ресурсов, направ
ляемой на выплату премий». 
Но на поверку оказалось, что
большинство комитетов

она делегату съезда
ВЛКСМ Виктору Ошкукову.

Комитетами комсомола 
предпринимаются попытки 
выправить положение, не
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ИЗВЕСТНО, при пере
воде предприятий на 

хозрасчет матери? 
альное стимулирование тру

дящихся, образование фонда 
социально-культурных меро
приятий и жилищного стро
ительства полностью зависят 
от прибыли, дохода пред
приятий. И очень скоро мы 
на практике убедимся в этом. 
Не последнее место в ус
пешной финансовой полити
ке занимают техническая во
оруженность и использование
производственных
Понятно, каждый

фондов. 
комитет

ВЛКСМ, определяя свое ме
сто в этой работе, должен 
исходить из конкретной про
изводственной ситуации. Но
мы просим 
мание на 
активизации

обратить вни- 
необходимость 
участия мо-

лодежи в техническом пере
вооружении и реконструк
ции. Экономическая и соци
альная обоснованность тако
го подхода определяется и 
тем, что капитальные вложе
ния в техническое перевоору- 
жение и реконструкцию оку
паются в два раза быстрее, 
чем в строительство новых 
предприятий.

У областной комсомоль
ской организации есть опыт 
участия в техническом пере
вооружении. Это шефство над 
вводом новейших станков и 
участие в подготовке специа
листов, создание комсомоль
ско-молодежных коллективов 
для ремонта и монтажа обо
рудования. Хорошо зареко
мендовали себя комсомоль
ско-молодежные строитель
ные отряды. Сейчас эту фор
му используют на Перво-
уральском 
Алапаевском

новотрубном, 
металлургпче-

ском заводах. Североураль
ском бокситовом руднике.

Молодые труженики ме
таллургического производст
ва Уралмашзавода заключи
ли договор с администраци
ей па проведение работ по

ВЛКСМ не знают о сущест
вовании такого документа. 
Как правило, не осведомле
ны о причитающемся возна
граждении и молодые тру
женики.

Получается, и методи
ческие рекомендации об
кома «пролетели» над коми
тетами комсомола как гуси- 
лебеди, а на производстве 
эти документы .лежат под 
сукном.

Демократизация экономи
ки дала возможность шире 
использовать различные фор
мы кооперации и индивиду
альной трудовой деятельно
сти. Это очень кстати для 
удовлетворения потреби
тельского рынка услугами и 
товарами народного потреб
ления. Ведь по Свердлов
ской области, к примеру, за
казы торговли на одежду и 
обувь удовлетворяются со
ответственно на 85 и 73 
процента, а производство мо
лодежной одежды почти в 3 
раза меньше потребности в 
ней. По удовлетворению по
требности в бытовых услугах 
область занимает 33 место в 
Российской Федерации.

За небольшой срок суще
ствования кооперативов в на
шей области можно убедить
ся в их важности. К приме
ру, комсомольско-молодеж
ный коллектив магазина «То
вары для молодежи» в 
Свердловске реализует про
дукцию пяти кооперативов. 
Ее доля в товарообороте не
велика — около 10%. Од
нако эти изделия выгодно от
личаются своей оригиналь
ностью, качеством. Покупате
ля привлекает то, что одеж
да пошивается меньшими 
партиями, а отсюда — не 
теряет своей индивидуально
сти. И, несмотря на цену, 
эти товары расходятся мо
ментально. в то время как 
фирменная продукция «осе
дает» на месяцы. Но в боль
шинстве случаев комитеты 
комсомола к этой работе от-
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ношения не имеют. А в на
шей помощи здесь тоже очень 
нуждаются. Ведь только 
после вмешательства горко
ма, обкома ВЛКСМ консер
вативно настроенный дирек
тор объединения «Перво- 
уральскшвейбыт» Нелли 
Степановна Миронова оказа
ла содействие молодым шве
ям в организации индивиду
ального пошива модной 
одежды.

Прекрасно зарекомендова
ли себя хозрасчетные цент
ры при фондах молодежной 
инициативы. Причем в боль
шей степени молодежь при
влекает возможность реали
зовать свой творческий по
тенциал, а потом уже воз
можность заработать. «Мо
лодежный сервис» при 
Свердловском горкоме 
ВЛКСМ существует всего 
полгода, однако уже пользу
ется популярностью среди 
горожан. Молодыми выпол
няются заказы по дизайну, 
строительные работы, ве
дется посредническая дея
тельность и многие дру
гие виды услуг, при
чем — по государственным 
расценкам. За счет рента
бельности услуг «Сервис» 
находит возможность опла
чивать труд ребят, выпол
няющих просьбы инвалидов 
Великой Отечественной вой
ны. Подобные центры созда
ны и с успехом действуют в 
Каменске-Уральском, Перво
уральске, Дзержинском рай
оне Нижнего Тагила.

НАКАНУНЕ СОБЫТИЯ

ТРИ дня 
В ДЕКАБРЕ

Через несколько дней два 
человека пожмут друг другу 
руки в одном из кабинетов 
Белого дома, и весь мир за
таит дыхание. Если бы Ге
неральный секретарь ЦК 
КПСС и президент США 
лишь подписали 120-стра
ничный документ о ликвида
ции двух разновидностей 
ядерных ракет, одного это
го было бы достаточно, что
бы отвести предстоящей 
встрече в верхах уникальное 
место в истории.

Но ставка куда больше. 
Три Декабрьских дня в Ва
шингтоне покажут, смогут 
ли М. С. Горбачев и Р. Рей
ган, оставаясь патриотами 
своих стран, влиятельнейши
ми деятелями евоих партий, 
представителями полярных 
социально - политических си
стем, стать выше этих раз
личий и благословить взаи
модействие капитализма и 
социализма во имя общече
ловеческих идеалов сохране
ния жизни, природы, самой 
цивилизации.

Причем ядерный век на 
этот раз вряд ли простит им 
неудачу.

Мир с жадностью, словно 
впервые всматривается в 
портреты двух лидеров. 76- 
летний бывший актер, радио
комментатор, губернатор, 
40-й президент Соединенных 
Штатов. Со стойкостью теф
лона перенес потрясения 
«ирангейта» и недавнего 
кризиса на бирже. Сумм 
вдохновить американцев на 
невиданный ранее бум нео
патриотизма.

56-летний юрист и эконо
мист, в прошлом комбайнер, 
ныне талантливый партий
ный лидер, советский руко
водитель нового типа. Вы
ступил инициатором револю
ционных преобразований в 
своей стране, уже сегодня 
раздвинувших границы де
мократии и эффективности 
национальной экономики.

Да, их встреча тщательно 
подготовлена. Да, они уже 
достаточно хорошо знакомы 
друг с другом после перего
воров в Женеве и в Рейкья
вике. И все-таки вашингтон
ская встреча в верхах — 
это опять взаимодействие и 
поединок личностей в кон
кретных обстоятельствах 
международной политики.

Перед советским руково
дителем предстанет Рональд 
Рейган, у которого в неко
тором смысле оч ?нь мало об
щего с Рональдом Рейганом 
периода его первого прези
дентства. Вспомним: па те 
четыре года не пришлось ни 
одного советско - американ
ского контакта на высшем 
уровне. Администрация 
США окончательно растоп
тала разрядку, самозабвен
но предалась враждебной 
Советскому Союзу риторике. 
Из всех возможных предпо
сылок для переговоров с Мо
сквой она выбрала одну — 
нарушение ядерного парите
та в свою пользу.

В знаменитой речи перед 
евангелистами в городке

Орландо президент, по су
ществу, призвал к сокруше
нию Советов, этой, как ему 
показалось, обители вселен
ского зла. Однако уже в ок
тябре 1985 года, отправ
ляясь на встречу в Женеву, 
Рейган примирительно зая
вил корреспонденту Би-би- 
си: «Мы отнюдь не добива
емся изменения их систе
мы».

Политологам предстоит 
потратить, похоже, годы для 
анализа этого неожиданного 
поворота. Впрочем, такой ли 
уж он неожиданный? Задол
го до него социологические 
опросы показали, что аме
риканцев искренне пугает, 
выводит из душевного рав
новесия курс администрации 
на ухудшение американо
советских отношений. Сколь
жение к конфликту остро 
ощущали все — от богемы 
Голливуда до фермеров 
Айдахо. Оценки популярно
сти Рейгана спотыкались о 
его «воинственность», «ал
лергию к миру»...

Появление внутри адми
нистрации таких благора
зумных фигур, как Джордж 
Шульц, обеспокоенность 
союзников по НАТО апати
ей, которую администрация 
США демонстрировала к пе
реговорам по проблемам 
контроля над ядерными во
оружениями, похоже, готови
ли президента к сдвигу на 
более умеренные позиции.

Хронологическое совпаде
ние этого сдвига с избрани
ем на пост Генерального 
секретаря ЦК КПСС М. С. 
Горбачева трудно считать 
случайностью. Неизвестно, в 
какой опасный тупик могли 
бы зайти советско-американ
ские отношения, если бы не 
новая гибкость внешней по
литики СССР, если бы не та 
ниагара мирных инициатив, 
которая обрушилась на Ва
шингтон из Москвы за пос
ледние два с половиной года.

М. С. Горбачев прибывает 
в Вашингтон с намерением 
вести серьезный диалог. При 
всех трудностях такой диалог 
с Р. Рейганом возможен — 
Генеральный секретарь при
шел к этому выводу на опы
те Женевы и Рейкьявика. Из 
недавно изданной во многих 
странах книги советского ру
ководителя можно также 
понять, что нынешние наме
ки на оттепель в советско- 
американских отношениях 
его не удовлетворяют. Пере
мен, считает он, мало, темп 
их черепаший. Это тем бо
лее печально на фоне шан
сов, предоставленных адми
нистрации США советскими 
идеями в области контроля 
над вооружениями, развязки 
афганского и центральноаме
риканского узлов, совершен
ствования ситуации с права
ми человека в СССР и США.

М. С. Горбачев едет на 
встречу с явным намерени
ем положить конец плохой 
традиции последних лет, ког
да советско - американские 
отношения представляли со
бой цепочку упущенных шан
сов. Он едет в надежде на 
прорыв к «золотому веку» 
нового мышления.

Интересно, готов ли к это
му президент Рейган?

В. СИМОНОВ, 
политический 

обозреватель АПН.

ф Что 
цы М. 
Комитет
говор»
вить политическую атмо
сферу ф Америка ожи
дает советского лидера

Такая разная
В Центральном Комитете 

КПСС мне показали дверные 
ключи от американских домов, 
присланные в письмах к М. С. 
Горбачеву. Этот знак искрен
него гостеприимства напомнил 
о том, что нельзя перевести 
часы назад.

Сегодня определенно мож
но сказать, что времена «хо-
лодной войны» невозвратны.
Но этого крайне консерватив-
ные круги в 
Штатах, пожалуй,

Соединенных 
не хотят по-

нять. Иначе зачем им было в 
последние недели ноября 
публиковать в вашингтонских 
газетах письма-обращения, за
явления в виде платных объ
явлений, в которых отрицается 
полезность договора о лик
видации РСД и РМД? Есть да
же листовки с призывами 
«бить красных»! Нередко они 
рассылались по почте, разда
вались на улицах, распростра
нялись в пресс-центрах...

Иные отставные генералы и 
офицеры вопреки известной 
аксиоме, что прошлое не воз-
вращается, 
комитете

объединились
«Остановить

вор». Но остановить
> дого- 
им уже

не под силу, и потому они 
действуют по принципу — на
бросай достаточно грязи, часть 
ее пристанет. Комитет рассы
лает «Обращения к парла-
ментам правительствам
стран НАТО». В этих докумен
тах комитет предрекает «жут
кие» последствия для Запада 
от ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности. По их 
мнению, в результате вся по
литическая система «свобод
ного мира» придет к краху.

Однако надо отдать долж
ное американцам, они не па
никеры. Они всегда любили 
статистику, в особенности ког
да она содержит новые дан-

пишут американ- 
С. Горбачеву ф 
«Остановить до
пытается отра-

АПН

мэр

Фермер Чарльз Грасслей из

прислал приглашение 
города Уилсон Г уд.

ИНДИЯ—СССР: 
ФЕСТИВАЛЬ ДРУЖБЫ

познано- 
сельским 

штата.

Айовы приглашает 
миться с развитым 
хозяйством своегои к а

ные об их жизни, В начале 
ноября был проведен опрос 
общественного мнения. Он по
казал, что 86 процентов опро
шенных американцев одобря
ют встречу в верхах, а 73 про-
цента поддерживают лик-
видацию советских и амери
канских ракет в Европе. Прав
да, чуть больше половины 
(52 процента) сказали, что важ
нее добиваться соблюдения 
существующих соглашений с 
Советским Союзом, чем за
ключать новые. Как видим, у 
противников советско-амери
канских соглашений по разо
ружению все же есть база 
сочувствующих.

И тем не менее Америка 
разная. Она не замыкается в 
одном штате, округе, городе. 
Она разная и в одном штате, 
и в одном городе. Американ
цы в своих письмах к М. С. 
Горбачеву, поступивших за 
последний месяц, приглашают 
его к себе в гости. Его ждут 
в Новом свете с интересом.

Дзидра Кунц из города Ми
луоки (штат Висконсин) в сво
ем письме пишет: «Я пред
ставитель среднего класса 
американцев. Наша семья хо
тела бы пригласить Вас посе
тить наш дом в штате Вискон
син. Хотим познакомить с Ва
ми наш город. Вам понравит-

Член палаты представителей 
Т. Дауни пригласил присутст
вовать на сходе граждан в 
одном из городов его округа 
(штат Нью-Йорк). В письмах 
ученых и деловых людей 
США содержатся предложе
ния обсудить при встрече ряд 
серьезных проблем, пожела4 
ния ознакомить советского ру
ководителя с фермерским хо
зяйством, просто посетить се
мью, словом, в различных 
конвертах, присланных в Мо
скву из Соединенных Штатов, 
представлено разнообразие 
Америки.

Домашние ключи, прислан-

Россия
станет нам
ближе
Во время подведения итогов 

конкурса эрудитов, в котором 
приняли участие учащиеся 4 
тысяч школ штата Тамилнаду,

те
Я считаю, что Вы сможе- 
изменить ход истории.

Мир — какая это восхититель
ная альтернатива».

Конгрессмен Курт Уэлдон 
приглашает М. С. Горбачева 
посетить Филадельфию. «Ваш 
приезд, — пишет он, — 
явился бы большой честью 
для меня лично и для жите
лей Пенсильвании». От имени 
филадельфийцев, где зароди
лись Соединенные Штаты,

ные простыми 
на мой взгляд,

американцами,

члены жюри спросили 
нюю П. Алагамбикаи: 
на ли она, что как

это ключи
от их сердец. Именно горячее 
желание большей части граж
дан США видеть в лице М. С. 
Горбачева представителя ве
ликой страны — страны парт
нера, а не врага, скорее оп
ределяет сегодня политиче
ский климат, в котором за 
океаном предстоит начаться 
встрече в верхах.

Когда деятели консерватив
ной организации — «Комитета 
по существующей опасности» 
готовились провести опрос об
щественности, они, вероятно, 
очень рассчитывали и на не-
гативное 
ваемых к

отношение опраши- 
Москве. Но жизнь

оказалась мудрее их мрачных 
прогнозов. Статистика вскоы- 
ла неожиданный для консер-
ваторов результат боль-
шинство опрошенных не раз
делило аитидоговорных пози
ций.

Америка разная. И куда бо
лее широкие слои американ
цев желают успеха встрече,
чем это 
те, кому 
ность».

представляют себе
снится красная «опас

В. ОСТРОВСКИЙ, 
обозреватель 

АПН.

Фото ТАСС.

НА СНИМКЕ: Вашингтон.
Школьники столицы.
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14-лет- 
доволь- 
победи- 
неделительнииа проведет две 

в Соединенных Штатах Аме
рики? Девочка ответила, что 
неплохо, конечно, побывать в 
США, но она предпочла бы 
съездить в Советский Союз, о 
котором много читала и меч
тает посетить.

Об этом случае, происшед
шем на днях в Мадрасе, рас
сказал мне Д Джейакантан, 
известный писатель, пишущий 
на тамильском языке.

— По-моему, ответ девоч
ки — убедительное свидетель
ство роста популярности Со
ветского Союза среди индий
цев, — говорит Д. Джейакан-
тан. Страна, 70 лет назад
не только провозгласившая, но
и сразу приступившая к 
плошению в жизнь идей

во- 
со-

циального и национального ра
венства, не могла не найти 
симпатии в индийском обще
стве.

Д. Джейакантан добавил, 
что сам он формировался как 
писатель под влиянием ‘твор
чества М. Горького.

— Индийцу близка и понят
на не только советская много
национальная литература — а 
мы имеем возможность читать 
в переводе на языки народов 
Индии произведения не толь
ко русских, но и украинских, 
грузинских, киргизских, даге-

ремонту крыши цеха. Тру
дятся ребята после рабочей 
смены. Часть заработанных 
средств добровольно переда- 
.ют для нужд комсомольской 
организации производства.

У нас есть опыт создания 
подрядных отрядов для уча
стия в уборочной сельскохо
зяйственной кампании. Види
мо, стоит подумать о созда
нии таких подрядных отря
дов, групп для выполнения 
строительных, ремонтных и 
других работ непосредствен
но на своем предприятии. С 
одной стороны, мы здорово 
поможем реконструкции, ос
вободим руководство от по
иска людей со стороны, с 
другой — у молодежи появ
ляется возможность допол
нительного заработка.

Недавно в обкоме комсо
мола проходила встреча сек
ретарей комитетов ВЛКСМ 
предприятий машинострое
ния. Хороший получился 
разговор о перспек-йивах 
комсомольской работы. Но 
вот что обратило на себя 
внимание, — многие секре
тари смутно представляют 
конечные цели таких меро
приятий, как аттестация ра
бочих мест, перевод пред
приятий на двух-трехсмен- 
ный режим работы. На воп
рос, «как комитеты комсомо
ла действуют в условиях пе
рехода их предприятий на 
многосменку», нам ответили, 
что предприятия давно рабо
тают в этом режиме. Не
сколько беззаботное обобще
ние. Ведь в действительно
сти в две-три смены исполь
зуется, как правило, лишь 
небольшая часть оборудова
ния. Как видим, не случайно 
сегодня мы не можем на
звать примеры участия ком
сомольских организаций в 
рационализации рабочих 
мест, рекомендовать чей-то 
опыт. И все же считаем, что 
комитеты ВЛКСМ могли бы 
оказать действенную помощь

Важнейшее направление 
нашей деятельности — уско
рение процесса разработки 
и внедрения высокоэффек
тивных научных, техниче
ских и организационных ре
шений.

Создание и развитие си
стемы НТТМ — одна из 
главных точек приложения 
сил комсомола. Широкие 
материальные и финансовые 
возможности системы позво
ляют реализовать любое на
чинание, любую инициативу 
новаторов производства, уче
ных, инженеров, рабочих, 
учащихся.

На сегодня координацион
ные советы НТТМ созданы 
в Качканаре, Нижнем Таги
ле, Верхней Салде, Сверд
ловске, Березовском, Ки
ровском районе Свердлов
ска.

Ну, а что же остальные? 
Все присматриваются: не 
слишком ли затянулся про
цесс изучения нормативных 
документов? Ведь каждый 
день промедления —• это не 
внедренные рационализатор
ские предложения, не сде
ланные изобретения, пробел 
в научно-техническом разви
тии учащихся. Нелегко в 
этом сознаваться, но, сломав 
ведомственные рогатки, си
стема НТТМ натолкнулась на 
второй ряд бюрократической 
обороны — на рогатки наши, 
комсомольские.

Три года стучались в 
дверь комитета комсомола 
завода им. Калинина инициа
торы создания клуба сверх
легких летательных аппара
тов. Но, если два года назад 
создание такого клуба само
деятельного технического 
творчества было невозмож
но, то сейчас-то этому ничто 
не мешает' Обидно, но ока
залось. что большее пони
мание и поддержку ребята 
нашли в парткоме завода, а 
не в комитете ВЛКСМ. Ад
министрация предприятий 
гражданской авиации Сверд
ловской области сочла необ

ходимым скорейшее созда
ние органов системы НТТМ, 
были выпущены соответст
вующие приказы. Но советы 
НТТМ оказались созданны
ми лишь на бумаге. Без ини
циативы комсомола и моло
дежи здание государственной 
системы НТТМ безжизнен
но. И этот пример не еди
ничен. Крепко, видимо, в 
пас сидит «держать и не пу
щать». В тайое время, когда 
ломафтся устаревшие пред
ставления, особенно важно 
«дать на местах всюду тол
чок, дать максимум инициа
тивы и проявить максимум 
самостоятельности и макси
мум. смелости».

Новое дело требует новых 
мыслей и действий людей. 
Без сильной когорты органи
заторов научного и техни
ческого творчества нам не 
обойтись. Сегодня как ни
когда остро встал вопрос о 
новой системе комсомоль
ской учебы. Прообраз этой 
системы —• школа менедже
ров при Таллинском ГК 
ВЛКСМ, система конкурсов 
молодых новаторов Уралмаш
завода, методологические се
минары по активизации 
творческого мышления. 
Практически во всех круп
ных городах Свердловской 
области под эгидой комсо
мола с огромным успехом 
идут семинары по теории 
решения изобретательских 
задач, алгоритмам решения 
управленческих проблем.

•Значительно большей 
должна быть в обстановке 
новаторства роль советов мо
лодых ученых и специали
стов — ведь во многом 
опираясь на идеи, инициати
ву широкого круга актива, 
занимающего самые револю
ционные, передовые пози
ции в вопросах развития 
НТТМ. комитеты комсомола 
смогут добиться успеха.

Одним словом — фронт 
для социалистической пред
приимчивости открыт — 
нужно идти в атаку.

МАГНИТНЫЙ ЭКСПРЕСС
Министры транспорта четы

рех земель ФРГ, расположен
ных на севере страны, в прин
ципе договорились о сооруже
нии первой в стране линии, по 
которой будет курсировать 
поезд на магнитной подвеске 
системы «Трансрапид». Марш
рут его пройдет через города 
Киль - Гамбург - Берлин - Ган
новер. Поезда на магнитной 
подвеске, по словам специа
листов, более экономичны, 
чем железнодорожные поезда 
или самолеты.

На полигоне под Латеном 
(земля Нижняя Саксония) за
вершаются испытания первого 
поезда из семейства «Трансра
пид». В его создании прини
мают участие ведущие запад
ногерманские концерны — 
«Мессершмитт-Бельков - Блом», 
«Краус-Маффей» и «Тиссен-ин- 
дустри-Хеншель». За 17 лет 
работы над реализацией идеи 
этого вида транспорта б-ло 
создано шесть модификаций.

Сейчас «Трансрапид» разви
вает скорость 355 километров 
в час. Ею создатели надеются 
преодолеть после расшире
ния испытательной трассы и 
400-километровую отметку. На 
полигоне в Латене магнитный 
поезд совершил более 1000 
поездок, преодолев десятки 
тысяч километров.

ТЕЛЕФОН И ВИДЕО
Постоянно видеть своего со

беседника на экране телевизо
ра во время разговора по теле
фону позволит новая видеоте
лефонная система, разработан
ная японской фирмой «Фудзи- 
цу дженерал». Она состоит из 
персонального компьютера 
усовершенствованной модели и 
передающей видеокамеры. Ка
налом связи служит обычная 
телефонная сеть. Новая систе
ма позволяет абонентам не 
только видеть друг друга на 
телеэкране, но и передавать 
любое черно-белое или цвет
ное изображение.

Сокровища Теночтитлана
Уицилопочтли и Тлалок — 

сокрозища, связанные с ацтек- 
сними божествами войны и 
плодородия, носившими эти 
труднопроизносимые имена, 
ритуальные маски и другую 
обрядовую утварь, оружие и 
украшения, а также окаменев
шие останки ягуаров и собак, 
птиц и змей, живших в доко- 
лумбовскую эпоху на террито
рии Мексики, — все это смо
гут увидеть посетители музея 
«Темпло майор» («Большой 
храм»), открывшегося в мек
сиканской столице. Семь ты
сяч редчайших экспонатов, ко
торыми располагает новый 
музей, — это щедрый резуль
тат археологических раскопок. 
Они проводились в 1978 — 1982 
годах в центре Мехико на тер
ритории «Темпло майор» — 
священного места дрезней сто
лицы государства ацтеков Те
ночтитлана.

В основу архитектурного

проекта музея, занимающего 
почти две с половиной тысячи 
квадратных метров, положена 
идея использования централь
ного внутреннего крытого дво
ра в качестве композиционно
го стержня, вокруг которого 
в три этажа располагаются 
восемь тематических выста
вочных залов. Посетители, по
черпнув в одном из них све
дения о важной стороне жиз
ни ацтекского государства — 
военной, в другом смогут пе
рейти к знакомству с не ме
нее мрачной ее частью — с 
жертвоприношениями. Шесть 
оставшихся залов расскажут 
об аграрной экономике moi ' . 
щественной империи, об окру
жавшем ацтеков ра^ти i ел 
и Животном мире, о культур
ных традициях и обрядах до- 
колумбовской Мексики, а так
же периода Конкисты — ис
панского завоевания и коло
низации Нового света.

Примечательно, что совре
менные строители музея учли 
при его возведении и особен
ности расположения его древ
него предшественника, видев
шего на своих ступенях еще 
Монтесуму и Кортеса. Соглас
но найденному при раскопках 
ацтекскому плану, северная 
часть старинного храма была 
посвящена божеству воды и 
плодородия, а южная сторо
на — tory воины и смерти. 
То же тематическое разделе
ние сохранено и в новом 
«Темпло майор».

Кроме типично музейной ра
боты по учету, хранению, клас
сификации своих бесценных 
экспонатов, дошедших до се
годняшнего дня из глубины 
веков, музей будет вести ис
следовательскую работу по 
изучению богатейшей истории 
Мексики, готовить кадры спе
циалистов, сам будет издавать 
красочные буклеты и научные 
монографии, которые, несом
ненно, найдут своих благодар
ных читателей.

станских писателей, — про- 
должает свой рассказ Д. Джей
акантан. — Нам близки совет
ское театральное, танцеваль
ное, музыкальное искусство, 
кинематография. Мы, индий
цы, ценим гуманистические, 
жизнеутверждающие идеалы 
советской многонациональной 
культуры, созвучные нашим 
древним философским концеп
циям. Советскому искусству 
чуждо воспевание войн, наси
лия, ненависти. Его главный 
принцип: человек человеку — 
друг, товарищ и брат. Совет
ская культура щедра, она не 
боится делиться своими сек
ретами и достижениями.

Русско-индийские культур
ные связи имеют глубокие кор
ни. Мы хорошо помним, что 
выдающаяся балерина Линз 
Павлова была учительницей 
Рукмини Деви, которой при
надлежит заслуга в спасении 
от исчезновения древнеиндий
ского классического танца 
Бхарата-Натиам.

ß Индии, где бережно хра
нят древнее, традиционно! 
искусство танца, появляются 
и новые для этой страны жан
ры. Так, в Мадрасе большой 
популярностью у молодежи 
пользуется балетная школа 
имени Галины Улановой, уже 
не один год действующая при 
Советском культурном цент
ре, Сейчас одна нз учениц 
этой школы Луна Датта со
вершенствует свое мастерство 
в Ленинграде.

— Культурные связи меж
ду Индией и Советским Сою
зом постоянно крепнут и раз
виваются, — сказал в заклю
чение Д. Джейакантан. — Но
вый импульс им ласт фести
валь СССР в Индии.

Э. ХОДЖЛЕВ, 
корр. ЛПН. 

Мадрас.

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Шаг за шагом
Когда видишь готовую за

дачу пли этюд, все кажется 
так просто. Не подозрева
ешь, сколько автору при
шлось потрудиться, преодо
леть разных барьеров, «по
крутить» позицию, сколько 
разнообразных технических 
приемов пришлось приме
нить! Здесь и поворот доски, 
и передвижения фигур в раз
ные стороны, и замена фи
гур, и многие другие прие
мы.

Чтобы создать нечто стоя
щее, автор прежде всего 
должен знать, что он хочет 
выразить. Зная тему, затем 
надо выбрать оптимальную 
схему-каркас задачи или 
этюда, избрать тематические 
фигуры. Идейный замысел 
надо выразить максимально 
при минимуме фигурного 
материала. Обратимся к од
ному примеру.

№ 103. К. МЭНСФИЛД

Мат в два хода.
Перед нами готовая зада

ча с игрой белой батареи и 
блокированием полей у чер
ного короля. А как родилась 
эта позиция? Английский 
международный мастер по 
композиции Д. Райс «подо
зревает» такую последова
тельность:

«Вероятно, композитор 
для начала поставил такой 
костяк задачи; белые — 
Фе8, Лс8, Л68, Cd4, Kd7 (5) 
и черные — Kpd3, С117, Ка5 
(3), где уже сделан первый 
ход решения. Угроза должна 
быть 2. ФеЗХ. а тематиче
скими защитами 1... Кс4 и 
1... Се4 с матами 2. Кс5Х и 
2. Ке5Х со сложным блоки
рованием и матами замаски
рованной батареей. Конечно, 
этого недостаточно для хоро

шей задачи. Вот если бы еще 
осуществить пару матов с 
тем же тактическим момен
том -— блокированием, пред
положим. взятием тематиче
ского слона d4.

Эта идея и становится от
правной точкой дальнейшей 
работы композитора над за
дачей. Поскольку в схеме 
задействован белый ферзь, 
его надо активизировать. И 
само собой напрашивается 
подключить ферзя для мато- 
вания при блокировании сво
бодного поля d4. Один из 
матов прозрачен—2. Фе2Х-

Для более легкого под
хвата полей и т. д. лучше 
всего повернуть доску про
тив часовой стрелки. Доба
вить черную пешку на 15, 
чтобы была защита 1... le с 
матом 2. Фя5Х.

Откуда еще может мато
вать ферзь? С поля с7? 
Нет, тогда он будет просто 
бит слоном. А вот переста
вив ферзя на Ь5, можно иг
рать 2. Ф:Ь8Х-

Теперь же, когда яснее 
вырисовалась схема, пора 
подумать и о первом ходе. 
Откуда слон может пойти 
на е4, создавая второй ва
риант блокирования9

Постепенно приходим к та
кой позиции: белые — ФЬ5, 
ЛаЗ, Ла4, Са8, КЬ4 (5) и 
черные — Kpf4, СЬ8, СМ, 
Kd 1, п. 15 (5); мат в два хо
да — 1. Се4! с угрозой

2. Ф:15Х — именно таким 
нужно сделать вступитель
ный ход, но до этого неожи
данно обнаруживаем н дру
гую возможность мата — 
2. Ф:Ь8Х. К счастью, от это
го недостатка легко изба
виться, переставив белого 
слона на Ь7.

Чтобы держать поле g5, 
лучше всего белого короля 
водрузить на Ь6. Коня dl 
переставляем на II — те
перь он перекрывает белую 
ладью па еЗ. Поля g3 и g4 
«забиваем» черными пешка
ми. Кстати, нужно избегать 
обилия белых пешек, не за
менять черную пешку белой; 
например, белая пешка ИЗ 
вместо черной g4 только 
портит общую картину.

На взятие слона королем 
обнаруживаем сразу четыре 
ответа. Вот если бы на поле 
а4 действовала черная фи
гура, то ее нужно было бы 
отключить. следовательно, 
матовал бы единственный 
ход койя.

Легко увидеть, что если 
переставить ладью аЗ на сЗ 
(лучше, чем на ЬЗ, не такая 
скученность фигур на одной 
линии) и добавить черную 
ладью на al, на 1...Кр:е4 
матует только 2. Ка2х. Эта 
матовая картина хорошо впи
сывается в замысел — за
маскированная батарея ста
новится прямой.

Ну, а сейчас пора поис

кать побочные решения и 
другие изъяны позиции. Ата
ка ферзем — 1. Фе2 — и 
грозят оба тематических ма
та — 2. Kd3x и 2. Kd5X. 
Английский гроссмейстер из
бавился от этого недостатка 
добавлением черной ладьи 
на 12 и смещением слона на 
g2, чтобы ликвидировать 
1...ЛЙ2. Еще одно побочное 
решение 1. Сс8 — устраня
ет черный конь на 18».

Вот когда задача готова! 
Шаг за шагом мы проследи
ли процесс ее создания (а 
что-то осталось и за кулиса
ми). Задача была опублико
вана в журнале Британско
го общества шахматных ком
позиторов «Проблемнст» в 
1953 г. и отмечена четвер
тым призом. Полное реше
ние задачи: 1; Се4! Грозит 
2. Ф:15х. 1...КеЗ 2. Kd3X. 
1...Се5 2. Kd5X. 1-.С:е4 
2. Ф:Ь8х, l...fe 2. Фg5X и 
1...Кр:е4 2. Ка2Х-

№ 104.
Н. ПЛЕТЕНЕВ 
и В. РЫЧКОВ

Мат в три хода
Попробуйте отыскать ре

шение этой задачи!

2, 3, 4...
Согласованный дуэт ураль

цев Николая Плетенева (Ки- 
ровград) и Владимира Рыч
кова (Верхний Тагил) высту
пал недавно с трехходовой 
задачей в конкурсе голланд
ского журнала' «Проблеем- 
блад». Четвертый приз — 
такова оценка арбитров. 
«Голос» земляков:

Турнир в Дели
Советские гроссмейстеры 

Е. Васюков, А. Вайсер, чем
пион мира среди юношей 
международный мастер 
В. Анаид из Индии вышли в 
лидеры после третьего тура 
на международном шахмат
ном турнире в Доме совет
ской науки, культуры и ис
кусства в рамках фестиваля 
СССР. .Все трое набрали по 
2,5 очка. На пол-очка мень
ше — у Е. Геллера (СССР) 
и И. Чома (Венгрия).
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• ХОККЕЯ.
ПЕРВАЯ ЛИГА

Состоялись очередные мат
чи чемпионата СССР по хок
кею среди клубов первой ли
ги. Свердловские армейцы по
делили очки с новокузнецким 
«Металлургом». В первой 
встрече победили уральцы — 
4:3, во второй — сибиряки— 
2:1. Другие результаты: «Ди
зелист» — «Авангард» — 4:3, 
4:2, «Молот» — «Сибирь» — 
5:3, 3:4, «Салават Юлаев» — 
«Автомобилист» (К) — 4:5, 3:2.

ПЕРВЕНСТВО ОБЛАСТИ
Стартовало первенство об

ласти по хоккею среди команд 
первой группы. Неоднократ
ный чемпион области, команда 
завода РТИ (Свердловск) на 
новом закрытом катке в Се
рове нанесла поражения мест
ному «Металлургу» — 5:2, 6:1, 
«Трубник» (Каменск-Уральский) 
набрал четыре очка в играх с 
«Электроном» (Заречный) — 
5:3, 5:2. Верхнесалдинский
«Старт» в Ирбите обыграл 
«Урал» — 7:1, 4:2. Хоккеисты 
спортклуба «Факел» на своей 
площадке выиграли у «Кедра» 
— 6:2, 7:5.

Б. ПОСПЕЛОВ, 
мастер спорта СССР.

® БОРЬБА
Сто сорок пять юных 

(1974-75 годов рождения) бор
цов классического стиля в за
ле Дома культуры Рсжевского 
механического зазода разы
грали первенство областного 
совета ЕДФСО профсоюзов. В 
шести весовых категориях из 
пятнадцати первенствовали 
воспитанники спортклуба
«Уральский трубник» из Пер
воуральска — Сайфутдинов, 
Вахитов, Никифоров, Сквор
цов, Вирачев, Кошурников. 
Благодаря их успешному вы
ступлению «Уральский труб
ник» одержал командную побе
ду. На втором месте — борцы 
Нежа, на третьем — нижнета
гильского спортклуба «Высо- 
когорец».

Красивую борьбу показал 
воспитанник А. Ьурундунова 
(ВИЗ) — А. Заборов.

В. ПЕТРОВ, 
мастер спорта СССР.

Реж.

• ХОККЕЙ С МЯЧОМ. ВЫСШАЯ ЛИГА
СКА (Свердловск) — «Ди

намо» (Алма-Ата) — 4:0 (2:0). 
Мячи забили: Ин-фа-лин (6-я 
мин.), Ерастов (16), Востре
цов (63, с 12-мстрового), Си
зов (90).

Хоккейная премьера в 
Свердловске не стала откры
тием чемпионата, как это бы
вало прежде. Наша команда 
уже сыграла два матча на вы
езде н набрала в них три оч
ка. Менее успешным оказалось 
выступление на чужих полях 
алмаатинцев — в трех играх 
лишь одно очко.

Тактический рисунок матча 
получился достаточно необыч
ным. На сей раз армейцы 
практически не имели терри
ториального преимущества, 
уделив главное внимание чет
ким действиям в . обороне, где 
трем «штатным» защитникам— 
Полеву, Топычканову н Само-

С «сухим» 
родову—много помогали Сизов 
и бортовые полузащитники 
Вострецов и Нуждин.

— Мы решили сыграть от 
обороны, — сказал после фи
нального свистка старший тре
нер СКА А. Сивков. — В пре
жние годы наша команда не 
раз теряла оч^и из-за грубых 
промахов в защите. Так что 
главным было обеспечить 
прочные тылы. А свои два-три 
мяча мы всегда забьем. К то
му же эта тактика оказалась 
неожиданностью для динамов
цев.

Успеха армейцы добились 
довольно быстро. Уже па ше
стой минуте отчаянная борьба 
за мяч, метавшийся- почти на 
линии ворот алмаатинцев, за
вершилась голом. А затем пос
ле розыгрыша углового силь-

счетом
но и точно пробил Ерастов.

Во второй половине ^игра 
мало изменилась. Армейцы за
били еще два мяча, а вот ал
маатинцам поразить цель так 
и не удалось. Справедливости 
ради скажем, что, в отличие 
от Первого тайма, возможности 
для этого у них были. Но не
сколько раз прекрасно сыграл 
голкипер СКА Чермных.

В результате второй матч 
подряд наша команда выигра
ла с «сухим» счетом. Трудно 
даже припомнить, когда в пос
ледний раз случалось подоб
ное.

Следующую встречу армей
цы проведут 6 декабря. В 13 
часов на Центральном стадио
не Свердловска начнется матч 
СКА — «Саяны» (Абакан).

А. АБРАМОВ.

Руководство клуба относит себя к категории хронических 
семьянинов. А это звание обязывает время от времени заду
мываться над семейной жизнью вообще и над женской долей 
в частности. Известно, что женская доля в семейной жизни 
больше, чем мужская. И это — несмотря на увеличение и рас
ширение льгот для женщин со стороны государства, несмотря 
на уменьшение производства товаров народного злоупотреб
ления, несмотря на улучшение погодных условий в квартирах.

Несмотря на все это, нет-нет да и мелькнет в толпе озабо
ченное женское лицо. А так хочется, чтобы мелькнуло радост
ное, а может быть, даже счастливое. И чтоб не обязательно 
8-го Марта, а например, 4-го декабря.

Руководство клуба ставит перед собой эту нелегкую задачу 
и сегодняшней подборкой предпринимает для этого ряд до
полнительных полумер.

Меня Июль целует в губы, 
А я грущу о Сентябре...

(Валерия Ситникова).

КАЛЕНДАРНАЯ
ЛЮБОВЬ

Живу с романтикой в ладу, 
Усвоив истину простую,—
Я с каждым месяцем в году 
Весьма изысканно 

флиртую.

Я на свиданье к ним 
спешу, 

Полна лукавого азарта —

В обнимку с Январем 
брожу, 

Вовсю кокетничаю с
Мартом.

Хмельной Июнь, 
в луга маня, 

Мне кровь горячую 
волнует.

Июль неистовый меня, 
Зеленоглазую, целует.

Танцует юный Май 
со мной,

Сентябрь цветы к ногам 
бросает...

Лишь Август, муж 
законный мой, 

Страстей моих не 
разделяет.

В. ПАВЛОВ.

фоторепортаж
Около 25 лет существует при 

спортивном клубе «Маяк» Бого
словского алюминиевого завода 
секция бокса.

Сейчас под началом тренеров 
Владимира Юрьевича Елькина и 
Юрия Николаевича Ермакова за
нимается около ста юных любите
лей бокса. И выступают на сорев
нованиях ребята неплохо.

Спортивный клуб «Маяк» и сам 
зачастую выступает в роли ини
циатора и хозяина соревнований. 
Недавно, например, здесь был 
проведен турнир памяти воинов- 
интернационалистов, на который 
собралось свыше ста участников 
из одиннадцати городов области. 
И снова хозяева не подкачали. 
Два Саши (снимок слева) Аших- 
мин и Горелов — и Сережа Отт (на 
снимке внизу слева) стали призе
рами.

Фото А. ЛАПТЕВА.
Краснотурьинск,

зло человек
и природа

ТОРЖЕСТВУЕТ?

ПРИНЦ
г

Что, принца ждешь?
Ну да, ждала, 

В свою звезду упорно веря. 
И вдруг — волшебные

дела —
К ней счастье 

позвонило в двери.
О, принц! Хорош на зависть 

всем.
Умен — с дипломом

инженера. 
И рост —

сто восемьдесят семь.
А как изысканны манеры. 
Марш Мендельсона.

Сердце — ввысь.
Душа — в полет.

Пляс — до упора.
И вот, хоть натрое порвись 
Меж кухней, рынком 

и конторой.
И в доме вечно денег нет. 
А у него пиры, охота, 
Визиты, фраки, 

высший свет.
Он принц — ему нельзя 

работать.
В. МЯСНИКОВ.

Рис. А. ПЯТКОВА.

ТЫ НЕ
— Здравствуй, жена. Меня 

теряли?
— Не очень.
— А ты меня ожидала?
— Не очень.
— Все-таки хорошо дома, 

но непонятно. Непонятно, над 
чем работать, с чем бороться.

— Тебе бы только с чем-то 
бороться. Превращаешь семью 
в производственное подразде
ление.

— Катя, не ругайся. Я — с 
собрания. Нам там все объяс
нили.

— Я не ругаюсь, это сосед 
поет.

— Пусть поет. Сейчас не это 
главное. Главное, поднять се
мейную дисциплину. Не долж
на она отставать от производ
ственной. Кстати, ты мое воз
вращение домой отметила?

— Где?
— В книге приходов-уходов 

из дома-домой.
— Нет еще.
— Обязательно отметь. Кста

ти, ты сама во сколько при
шла?

— В шесть.
— А отметила в книге?
— Отметила.
(Муж берет книгу, смотрит).
— Почему ты поставила в 

семь?
— Какая разница? ■

ЛАСКОВ СО
— Катя, ты недопонимаешь. 

Это очень важно. Как же ина
че я буду тебя контролиро
вать? Как мы будем улучшать 
семейные отношения? Значит, 
ставим — в шесть. А сейчас 
восемь. Какую работу ты про
вела за 2 часа?

— Приготовила ужин.
— Катя, ты молодец. Дай 

чистую бумагу и карандаш, 
я выпишу тебе благодарность. 
Кстати, где твоя вчерашняя 
благодарность?

— Я ее потеряла.
— Это нехорошо... Ну, лад

но, я выпишу тебе дубликат. 
(Выписывает благодарность). 
Вот тебе благодарность и по
лучи поощрение в виде поце
луя. (Чмокает Катю в щеку. 
Она вытирает кухонной тряп
кой). Это первый поцелуй, за
планированный на вечер.

— Пантелей, ты не ласков 
со мной.

— Ты обижаешь меня, Ка
тя. Вчера я израсходовал на 
тебя четыре ласки. У меня вот 
тут зафиксировано (достает из 
папки бумагу, показывает Ка
те). Видишь? Четыре ласки. Это 
на две ласки больше, чем за 
тот же период прошлого года.

— Я не хочу запланирован
ные ласки. Я хочу порывы.

— Ты что, Катя?! Какие по

рывы? Кто тебя научил? Из-за 
этих порывов гибнут целые 
семьи. Где у нас план работы 
на сегодняшний вечер?., (доста
ет из папки план). Так, мы ут
вердили его вчера. Пункт 
первый: приход с работы — 
есть, поцелуй — есть. Да, я 
должен объявить тебе выго
вор.

— За что?
— Анонимка на тебя полу

чена. Мной.
— И что в анонимке?
— Могу зачитать (достает из 

папки анонимку). «На протяже
нии трех лет я имею честь ра
ботать с вашей женой в од
ном учреждении. Все это вре
мя я наблюдаю за ее поведе
нием и замечаю в нем отри
цательные моменты. Мной от
мечены злоупотребления ва
шей женой своей фигурой, ли
цом, голосом и, что самое 
опасное — своими ножками. 
Она ходит, улыбается, говорит, 
и это беспокоит и тревожит 
мужскую половину. Примите 
меры.

Старший доброжелатель 
управления».

— Значит, будет скандал?
— Или два, но завтра.
— Из-за того, что у меня 

есть лицо, руки, ноги?
— Нет, это мелочи, хотя

МНОЙ
действительно они у тебя 
есть. Просто на завтра у нас 
запланирован скандал. Рядо
вой, текущий скандал без ру
коприкладства. Мы не будем 
ругаться из-за мелочей, а по
скандалим о чем-нибудь боль
шом и хорошем.

— Например, о том, что ты 
не помогаешь мне физически.

— Давай внесем в план, бу
ду помогать.

— Иди постирай.
—- Это умственно. Физиче

ски — наколоть дров, принес
ти воды. .

— У нас квартира со всеми 
удобствами.

— Значит, физически тебе 
пбмогает государство.

— Нет, мама была права. Она 
говорила, что заводить и дер
жать мужа — это не каждой 
по силам.

— А как же? Даже корове 
и то надо настроение созда
вать, чтоб она молока больше 
давала.

— А от тебя какое молоко? 
Для чего я тебя держу?

— Бескорыстно, да?
— Безвозмездно, да! Даже, 

если тебя сдать, за тебя талон 
на книгу не дадут.

— Катя, мне плохо. Назрева
ет незапланированный скан
дал. Срывается завтрашнее ме-

I

роприятие. Дай мне воды из- 
под крана.

— А из-под чайника не хо
чешь?

— Давай из-под чайника.
— Сам сходи на кухню.

— Катя, я схожу, но ты на
рушаешь дисциплину. Ты хо
тела затеять сегодня завтраш
ний скандал... А сегодня? Ты 
же не выполнила важное ме
роприятие, не провела беседу 
с котом Васькой на воспита
тельную тему. Где он? Он 
опять ушел на двор и шляет
ся по подъездам. Его воспи
тывает улица. Что из него бу
дет? Ведь ему еще нет двух 
лет, а он уже не ночует до
ма. Ты думала об этрм? Вот 
чем чревато невыполнение 
намеченного плана.

— Мне надоела такая се
мейная жизнь. Планируй на ра
боте, а дома — не смей. Я 
уйду от тебя.

— Нет, Катя, не уходи. Мы 
больше не будем планиро
вать. Я обещаю тебе. Только 
как же укреплять семью? Ну, 
ладно, дай я тебя поцелую 
(целует плачущую Катю и ста
вит в журнал галочку). Так, 
есть второй поцелуй. Успокой
ся, Катя, я не буду планиро
вать, мы будем жить хорошо. 
Сегодня такой чудный ве
чер... И впереди ,у нас еще 
целый поцелуй... По плану.

В. ХОЛОБОК.

ВОТ уж не думала, что у 
меня появится соперница. 
Не потому, что женщин мало, 
а муж у меня такой. А сопер

ница взяла и появилась. И муж 
у меня постепенно исчез... к ней 
в другой город.'А через месяц 
от соперницы — письмо с воп
росами. Я ей — ответ с отве
тами. Я свое письмо дословно 
процитирую. Я ей пишу:

«Здравствуй, милая соперни
ца Зина. Ты верно подметила, 
что мой муж Федя стал твоим 
мужем Федей. И ты называешь 
его «наш Федя». И, возможно, 
ты права, что наш Федя — это 
наша забота. И, хотя он сей
час больше твой, чем мой, я 
согласна, будем заботиться о 
нем вместе.

Ты спрашиваешь, что у нас 
можно купить для Феди. Отве-

Наш Федя
чу: а что у вас можно купить 
для Феди? Ты спрашиваешь, 
как я вообще живу без Фети? 
Отвечу: а как ты вообще жи
вешь с Федей? Ты спрашива
ешь, как мое здоровье без Фе
ди? Спасибо, сейчас лучше.

Ты спрашиваешь, можно ли 
Федю водить в театр? И если 
можно, то куда: в театр или в 
зоопарк. Отвечу: а в чем его 
водить в театр? Ведь не от
ветив на этот вопрос, в театр 
Федю не поведешь в трико.

Конечно, в зоопарк Федю 
можно водить в чем угодно. 
Но когда его туда водить? У 
кого есть Федя, у того нет вре
мени. Ведь ты же правильно 
спрашиваешь, много ли было 
у меня забот с Федей. Напи
ши, много ли их у тебя? И ес
ли много, то сколько?

Ты спрашиваешь, что гово
рил Федя про свое образова
ние? Он говорил: свое образо
вание забыть не позабудь.

Он свое образование не по
забыл... забыть. Ведь оно ему 
ни разу не понадобилось. Ты 
спрашиваешь, тогда зачем ему 
диплом? Отвечу: он ему ну
жен. Диплом у него хороший, 
новенький. Он им почти не 
пользовался.

Ты спрашиваешь, почему Фе
дя так много ест. Потому что 
он не работает.

Ты спрашиваешь, почему он 
не работает. Потому что рабо
таешь ты. Он говорит, из двух 
человек должен же работать 
хотя бы один, в конце концов.

Ты спрашиваешь, почему Фе
дя такой неспокойный. Значит, 
ему чего-то не хватает. Или че
го-то перебрал. Или что-то бес
покоит с утра. Федя вообще 
человек необыкновенный. Ведь 
обыкновенные — они трезвые.

Ты спрашиваешь, любит ли 
Федя ночевать дома. И если 
любит, то когда начнет. Отве
чу; ночевать будет... после ме
дового месяца.

Я рада, Зина, что тебе с Фе
лей так необычно. Но уж если 
будет необычно до предела, то 
я согласна, высылай Федю об
ратно. Лучше по почте. Авось, 
где-нибудь затеряется».

В. СЕДЯЕВ.

ЭТА ОТВРАТИТЕЛЬНАЯ ис
тория произошла теплым май
ским днем в городе Киров- 
граде. Незадолго до нее в се
мье работницы аптеки Г. М. 
Филипповой появился щенок- 
спаниель, ласковое существо. 
Принесли его девочки, дочки 
Галины Михайловны — Мари
на и Наташа. Щенку дали имя 
Тепа. Смышленый, немного 
нескладный, как все щенки 
его возраста, с живыми, умны
ми глазенками, кажется, так и 
норовящими заглянуть вам в 
душу, Тепа с первых же дней 
стал общим любимцем, ис
тинным членом семьи. Осо
бенно любила подолгу играть 
с ним девятилетняя Наташа.

В тот день, 25 мая, Наташа 
гуляла со своим питомцем око
ло дома. Тут же было много 
других ребят. Мимо проходил 
незнакомый человек — А. В. 
Максименко (фамилия станет 
известна позднее). Повернув
шись в его сторону, Тепа по- 
щенячьи звонко гавкнул. И 
тут произошло нечто непред
сказуемое, совершенно не сов
местимое с нашими понятиями 
о доброте и человеческом до
стоинстве, противное всякому 
нормальному рассудку.

Известно, что спаниель — 
собака добрейшая, кусаться, 
по-моему, вообще не умеет. 
Ну, а лаять... какая же собака 
не лает!! Щенок еще не обу
ченный, тявкает от избытка 
чувств, от радости, что может 
пробежать рядышком со своей 
хозяйкой. Тёпа гавкнул на не
знакомца без всякого злого 
умысла (может, заметил, что 
тот глянул на него не по-доб
рому) и побежал дальше. Как 
реагировал бы нормальный че
ловек? Улыбнулся бы в ответ... 
Здесь все вышло иначе. Не 
таков оказался Максименко.

Неожиданно подскочив к 
девочке, он вырвал поводок 
из ее рук, вскинул щенка на 
воздух и. раскачав, с размаху 
что есть силы ударил об ас
фальт. Затем еще... еще раз... 
И все было кончено в тече
ние нескольких секунд. Еще 
минуту назад живое веселое 
существо превратилось в исте
кающий кровью бесформенный 
трепещущий комок. Тёпа в му
чениях умирал на руках пла
чущей Наташи. Плакали все 
Дети.

Тёпу продолжали оплакивать 
и на другой день во всех 
ближних домах, где знали 
его. Как могло произойти та
кое?!

«Что можно сказать о по
ступке человека, так зверски 
убившего чужую собаку в 
присутствии большого числа 
людей? Это дикость, не совме
стимая с самим понятием, о 
человеке, оскорбляющая его 
нравственность и достоинство. 
Это урок жестокости и ци
низма. Это вызов обществу и 
его нравственным нормам. В 
правовом аспекте это пре
ступление, именуемое хулиган
ством. Можно также говорить 
и о причиненном Филипповым 
материальном ущербе. Толь
ко что он в сравнении с мо
ральной травмой, которую Мак
сименко причинил детям? 
Стресс, который испытали де
ти, будучи зрителями этого 
дикого зрелища, оставил след 
в их сознании на всю жизнь.

Хочется верить, что уполно
моченные на то компетентные 
органы призовут к порядку 
зарвавшегося хулигана. За пре
ступлением должно следо
вать наказание. В этом логика 
жизни». Так писала газета «Ки-

ровградсхий рабочий» в но
мере от 20 августа этого года 
(А. Пискунов «Дикость»).

Газета права. Вскоре после 
появления статьи Кировград- 
ский ОВД возбудил уголовное 
дело по факту хулиганства 
Максименко. И вот результат 
(если только можно назвать его 
результатом, ибо согласиться с 
ним никак нельзя):

Постановление от 23.09.87 г.
1. Уголовное дело № 103731 

в отношении Максименко А. В. 
производством прекратить... 
И. о. инспектора дознания 
мл. с-т милиции О. В. Данюк.

«Согласен. И. о. прокурора 
г. Кировграда юрист 3 класса 
В. В. Сосновских». Исх. 4721 
24.09.87

«Утверждаю. Начальник Ки- 
ровградского ОВД капитан 
милиции В. Д. Тележук...».

Это как же так?!
Не говоря о том, что данное 

постановление с юридической 
точки зрения не совсем гра
мотно (желающих можем 
ознакомить с полным текстом), 
оно вызывает недоумение: 
что же, выходит, жесто
кость — не наказуема? С ка
ких пор? Задаем этот вопрос 
органам правопорядка города 
Кировграда и лично Соснов
ских.

Собака — личная собствен
ность советского гражданина, 
и, как всякая собственность, 
охраняется законом. За хище
ние, уничтожение ее полагает
ся наказание. Но самое глав
ное — намного страшнее! — 
моральный ущерб, тот отвра
тительный наглядный урок бес
сердечия, который преподал 
Максименко окружающим. Ми
мо таких вещей проходить 
равнодушно нельзя.

НЕОБХОДИМО напомнить 
некоторые азбучные истины.

Известно, какое поистине 
благодатное влияние ока
зывает общение малых сих с 
детьми, подростками; психо
логи считают, что полноцен
ное нравственное воспитание 
ребенка невозможно без об
щения с животным миром. Но, 
конечно, только не такое об
щение, какое продемонстриро
вал А. В. Максименко. И что 
же получается, та,к тому и 
быть? Щенка все равно не 
воскресишь, зачем шум подни
мать. В общем, «ограничиться 
мерами общественного воз
действия» (то есть поговори
ли, и ладно). Вероятно, так 
рассуждали товарищи Данюк, 
Сосновских и начальник Ки- 
ровградского ОВД капитан 
милиции В. Д. Тележук, одним 
росчерком пера утвердивший 
постановление о прекращении 
дела.

Поражает позиция адвоката 
Т. И. Лукичевой, которая хо
датайствовала о прекращении 
дела «за отсутствием в деянии 
состава преступления» (?). Ад
вокат — служитель добра и 
справедливости, — не усмот
ревший в убийстве живого 
преданного существа никакого 
отступления от норм морали, 
в незавидной роли защитника 
откровенного зла...

Значит, зло торжествует? 
Нет, нет и нет! Жестокость, 
безнравственность в любом 
выражении должны караться 
по всей строгости закона.

Жестокость наказуема! Мы 
надеемся, что наш голос до
несется до прокуратуры обла
сти. Ждем...

Б. РЯБИНИН, 
писатель, член Центрального 

совета Всероссийского 
общества охраны природы. 
Свердловск.

на перекрестках досуга
*Я уже путешествовала по 

путевке Бюро международного 
молодежного туризма «Спут
ник». Понравилось. Сейчас мы 
с подругами обсуждаем ва
рианты зимнего отдыха, но. к 
сожалению, в нашем комитете 
ВЛКСМ нет информации о 
маршрутах «Спутника». Может 
быть, вы подскажете, куда есть 
путевки на ближайшие меся
цы в молодежной туристской 
фирме. Думаю, эта информа
ция будет интересна многим.

М. ЧАЩИНА.
Свердловск».
Мы связались с Бюро 

«Спутник». Вот что нам сооб
щил заведующий отделом пу
тешествий по СССР Анато
лий ДЕЕВ:

— Сейчас есть путевки на 
горно-лыжный маршрут в Дом- 
бай МТЦ «Горные вершины» с 
7 по 23 декабря, МТЦ «Спут
ник» — это в Сочи — с 9 до 
26 декабря, МТЦ «Гянджлик»

в Баку — с 10 по' 26 декаб
ря, с 19 декабря по 2 января 
можно отдохнуть на Север
ном Кавказе на турбазе «Ар
хыз», в ТЦ «Цисарткела» в 
Батуми с 22 декабря по 5 ян
варя. ТЦ «Волгарь» в Ко
строме приглашает на отдых с 
20 декабря по 5 января. В 
тургостиницу «Горизонт», что 
находится в Крыму в городе 
Судак, можно выехать на 20 
дней, начало маршрута с 10 
по 15 декабря.

Подробнее информацию 
можно получить в нашем Бю
ро «Спутник» по адресу: ули
ца Пушкина. 5. Телефоны: 
57-83-00, 51-16-25.

Зам. редактора 
Р. ИСХАКОВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СУББОТА, 5 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

7.00 — «90 минут».
8.35 — Премьера фильма- 

концерта «Музыкальная палит- 
ра».

9.05 — «АБВГДейка».
9.35 — «Движение без опас

ности».
10.05 — Международный фе

стиваль телепрограмм народ
ного творчества «Радуга». «На
родная музыка из Икаалине- 
на» (Финляндия).

10.25 — «Для всех и Для каж
дого». «Дороги, которые не вы
бирают». О качестве дорожно
го строительства в Ярослав
ской области.

10.55 — Г. Свиридов. «Ма
ленький триптих». Исполняет 
БСО Гостелерадио СССР. Дири
жер — народный артист СССР 
В. Федосеев.

11.05 — «В мире животных».
12.05 — Премьера докумен

тального фильма «Юрий Шапо
рин. Портрет на фоне музы-

13.00 — «Проблемы — поис
ки — решения». «Ветераны: 
дела и заботы».

14.30 — «В странах социа
лизма». Тележурнал.

15.00 — Премьера докумен
тального телефильма «Время 
вспомнить». Об истории совет- 
ско - американских отноше
ний.

15.30 — К Дню провозглаше

ния независимости Финляндии. 
Программа телевидения Фин
ляндии.

16.30 — «По «Золотому коль
цу». Передача 2-я.

17.20 — «Как жены мужей 
продавали», «Сезон охоты», 
«Сражение». Мультфильмы.

18.00 — «Наука и техника». 
Киножурнал

18.10 — «Прошел год... Семья 
Локшиных говорит с Амери
кой». Телемост «Москва — Нью- 
Йорк».

19.10 — «Впервые на экране 
ЦТ». Художественный фильм 
«Солярис». 1-я серия.

20.30 — «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки».
21.15 — 2-я серия художест

венного фильма «Солярис».
22.40 — Эстрадный концерт.
23.45 — Новости.
23.50 — Чемпионат мира по 

шахматам.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Народный писатель

Андрей Упит». Документаль
ный телефильм.

8.40 — Ритмическая гимна
стика.

9.10 — «Утренняя почта».
9.40 — Премьера художест

венного телефильма «Жизнь 
без конца». 5-я серия.

11.00 — «Мировая художест
венная культура». П. Рубенс.

11.45 — «Военно-полевой ро
ман». Художественный фильм 
с субтитрами.

13.15 — «Наш сад».
13.45 — «Если хочешь быть 

здоров». «Что может физкуль
тура». Профилактика гиперто
нических заболеваний.

14.00 — «Без семьи». Худо
жественный телефильм. 1-я 
серия.

15.20 — «Когда поют сол
даты». Фестиваль солдатской 
песни.

17.35 — «Кино и зритель». 
Обсуждение многосерийного 
художественного фильма «Ви
зит к Минотавру».

18.45 — Водное поло. Кубок 
СССР. Финальный турнир.

19.15 — Свердловск. Новости.
19.30 — МОСКВА. «Спокой

ной ночи, малыши!».
19.45 — «Здоровье».
20.30 — «Время».
21.05 —- «Прожектор пере

стройки».
21.15 — Баскетбол. Чемпио

нат СССР. Мужчины. «Жальги
рис» — ВЭФ.

21.55 — Новости.
22.00 — Бокс. Международ

ный турнир. Полуфинал.
23.30 — Свердловск. <День 

за днем». Информационно-пуб
лицистическая программа.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня премьера
КАТЕРИНА ИЗМАИЛОВА 

5-ХП СОТВОРЕНИЕ МИРА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня МЕСЬЕ АМИЛЬКАР,
ИЛИ ЧЕЛОВЕК. КОТОРЫЙ

ПЛАТИТ 
5-ХП СУДНЫЙ ДЕНЬ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ
Сегодня ЦЫГАН-ПРЕМЬЕР 
5-ХП СВАДЬБА

С ГЕНЕРАЛОМ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

Сегодня в 15 и 19 час.
ПРОИСШЕСТВИЕ

Г, ЗАГОРОДНОМ ДОМЕ 
5-ХП в 10 и 14 час.

ДВА КЛЕНА 
в 19 час. ПРОЩАНИЕ

В ИЮНЕ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 

«ЗАБЫТАЯ МЕЛОДИЯ 
ДЛЯ ФЛЕЙТЫ».

Сеансы: 11-30, 15-30. 19-30.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ — Акселератка.
САЛЮТ — Другая жизнь. 

Взломщик.
ТЕМП — Ошибка резиден

та (две серии). Маури (две 
серии).

УРАЛ — Роман Кармен, 
которого мы знаем и не 
знаем. Мой дом — театр. 
Бал. Тридцать три.

ДК им. СВЕРДЛОВА —
Сюрприз Афродиты.

МИР — Взломщик.
ДРУЖБА — Покаяние (две 

серии). Завтра была война. 
Изабель на лестнице.

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» — Зимняя вишня.

БУРЕВЕСТНИК — Взлом
щик.

СОВРЕМЕННИК — Взлом
щик. Амадеус (две серии).

ЮЖНЫЙ — Оскар.

РОДИНА — Завтра была 
война.

ЗАРЯ — Вверх тормаш
ками (две серии). Колокол 
Чернобыля.

ЗНАМЯ — Следы оборот
ня. Сюрприз Афродиты.

КОМСОМОЛЕЦ — Стрелы 
Робин Гуда.

ЭКРАН — Взломщик.
Шанс.

Им. МАЯКОВСКОГО —
Анжелина в гневе.

ПОГОДА
5—6 декабря по области 

о яш дается облачная погода 
с прояснениями, неболь
шой снег, слабые метели, 
ветер северо-западный. 
5—10, порывы 14 метров в 
секунду. Температура воз
духа ночью ■ 11—-16, места
ми 21. днем 7—12 граду
сов мороза.

«ИА CMfHV!»
ИНДЕКС S3800
Выходит ежедневно, кроме 

воскресенья и понедельника.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».
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